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Em reunião no Distrito 
federal com a banca-
da federal do Amazo-
nas, o prefeito de Ma-
naus, David Almeida, 
anunciou que a cida-
de receberá emendas 
parlamentares para 
novos investimentos 
estruturantes. Entre 
essas áreas estraté-
gicas, estão recursos 
para a execução de 
obras fundamentais 
para a proteção da 
população no perío-
do de chuvas que se 
aproxima.
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O plenário do Senado 
Federal aprovou, nesta 
quarta-feira (22), em 1º 
turno, o texto-base da 

Proposta de Emenda à Consti-
tuição (PEC) que limita poderes 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF). 

Foram 52 votos a favor e 18 
contra. Eram necessários 49 
votos para a aprovação da pro-
posta nesta etapa. 

Para a votação ser concluída, 
os senadores precisam aprovar 
os chamados destaques, que 
são as sugestões de alteração 
do texto principal. Esta etapa 
está em andamento.

Concluído o primeiro turno 
de votação, os senadores ain-
da precisam aprovar a PEC em 
segundo turno. Depois, o tex-
to segue para a Câmara, onde 
também precisa ser votado em 
dois turnos.

Mais cedo, nesta quarta, Pa-
checo disse que o texto era “algo 

muito positivo para a Justiça”. 
Ele voltou a negar que a matéria 
seja uma “retaliação” ou uma 
“afronta” ao Judiciário. De au-
toria do presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), o 
texto restringe as possibilidades 
de ministros do STF e desem-

bargadores tomarem decisões 
individuais, as chamadas deci-
sões monocráticas, e suspen-
derem a validade de leis e de 
atos dos presidentes da Repú-
blica, da Câmara e do Senado.

Relator da matéria, o senador 
Esperidião Amin (PP-SC) acei-

tou uma sugestão do líder do 
PSD no Senado, Otto Alencar 
(BA), para retirar da proposta um 
dispositivo que mudava regras 
sobre pedidos de vista do Judi-
ciário, ou seja, mais tempo para 
analisar determinado tema.

Governo libera a bancada; PT 

orienta contra PEC
Durante a sessão desta quar-

ta, o líder do governo no Senado, 
Jaques Wagner (PT-BA), liberou 
a bancada na Casa para que os 
senadores votassem como qui-
sessem em relação à proposta, 
contra ou favor.

PEC limita decisões monocráticas e pedidos de vista nos tribunais superiores

Na terça (21), Wagner já ha-
via adiantado que iria liberar a 
bancada. A decisão fez parte de 
uma estratégia do governo para 
evitar que o assunto respingue 
no Executivo.

O líder do governo no Senado, 
porém, disse que votaria a favor 
da PEC, o que gerou aplausos de 
senadores da oposição.

Apesar da orientação de Ja-
ques Wagner, o líder do PT no 
Senado, Fabiano Contarato (ES), 
orientou a bancada petista a 
votar contra o texto. 

A PEC limita decisões mo-
nocráticas e pedidos de vista 
nos tribunais superiores. O texto 
foi aprovado pela Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) do 
Senado em outubro, em uma 
votação relâmpago.

A proposta em tramitação 
no Senado prevê que magis-
trados da Corte não poderão, 
por exemplo, por meio de de-
cisão individual, cassar atos dos 
presidentes da República, do 
Senado ou da Câmara.

A aprovação ocorreu em meio 
à escalada de tensão entre o 
STF e o Congresso, com de-
cisões divergentes em pautas 
como o marco temporal para 
demarcação de territórios  
indígenas.

Medida ainda será 
apreciada em 2º 
turno e depois 
segue para a 
Câmara
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Senado aprova em 1º turno 
PEC que limita poderes do STF



Nova tentativa
David Almeida (Avante) en-

viou à Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM), nesta quarta (22), 
nova solicitação de empréstimo 
do Banco do Brasil, dessa vez 
no valor de R$ 580 milhões. O 
projeto anterior, que foi der-
rubado pelos vereadores, era 
de R$ 600 milhões. “O projeto 
ficou pronto. São R$ 580 mi-
lhões. Uma nova proposta que 
nós estamos enviando para que 
possa ser deliberada, apreciada 
e votada pelos vereadores, di-
rimindo todas as dúvidas que 
foram levantadas na primeira 
apresentação da proposta”, 
afirmou David, em entrevista à 
TV Acrítica.

Turismo
Ainda em Brasília, o diretor-

-presidente da Manauscult, 
Osvaldo Cardoso, apresentou 
ao ministro do Turismo, Celso 
Sabino, os investimentos re-
alizados pela prefeitura para 
o setor, bem como os planos 
futuros para o desenvolvimento 
e solidez de Manaus como “pa-
rada obrigatória” aos turistas 
que visitam o país. “Estamos em 
busca de parcerias, projetos e 
recursos federais a fim de tornar 
Manaus um hub de sucesso, 
não apenas em uma temporada, 
como acontece com os cruzei-
ros, mas impulsionar o setor o 
ano todo”, pontuou.

Roteiros rurais
De autoria do Deputado Cris-

tiano D’Angelo (MDB), o PL nº 
854/2023 visa estabelecer o 
Programa Estadual de Fomento 
ao Turismo Rural com o obje-
tivo de converter as extensas 
áreas rurais do Amazonas em 
autênticos destinos turísticos. 
A proposta busca integrar o 
desenvolvimento econômico à 
preservação cultural e promete 
ser um marco na promoção do 
turismo rural.

Uma das principais vertentes 
do projeto é a ênfase na capa-
citação dos produtores rurais, 
através de programas de trei-
namento especializado. A in-
tenção é oferecer experiências 
turísticas de alta qualidade.

Destino errado
 O relator da Lei de Diretrizes 

Orçamentárias (LDO), deputado 
Danilo Forte (União Brasil-CE), 
afirmou que estuda tirar recur-
sos dos investimentos do Pro-
grama de Aceleração do Cres-
cimento (PAC) para turbinar o 
fundo de financiamento das 
campanhas eleitorais, o fundo 
eleitoral, que virou um impasse 
entre governo e o Congresso. 
“Minha ideia é tirar do inves-
timento do governo, do PAC”, 
disse o parlamentar, durante 
almoço da Frente Parlamentar 
do Empreendedorismo (FPE).

no quilômetro 23 da AM-010, e 
prevê, inicialmente, a geração 
de 600 empregos diretos e mais 
1,8 mil indiretos no PIM. Com a 
meta de dobrar esses números 
em três anos. 

Outro fator positivo será a 
utilização da matéria-prima 
adquirida junto a famílias de 
ribeirinhos que hoje trabalham 
com extrativismo na Amazônia 
Ocidental. O investimento é de 
R$ 300 milhões e a nova fábrica 
irá produzir pneus e câmaras 
para bicicletas e motocicletas.

Em tramitação
Ontem (22), a Assembleia Le-

gislativa do Amazonas (Aleam) 
trouxe, entre as 72 matérias, 
Projetos de Lei para beneficiar 
pessoas com fibromialgia, com 
deficiência e com epidermólise 
bolhosa, entre outros.

Mediante comprovação mé-
dica, servidores públicos que 
sofrem de fibromialgia, de acor-
do com o PL nº 1055/2023, da 
deputada Dra. Mayara (Repu-
blicanos), tem uma redução da 
jornada de trabalho de 4 horas. 
Já o PL nº 1073/2023, da de-
putada Débora Menezes (PL), 
dispõe sobre diretrizes para 
Assistência Especializada em 
Epidermólise Bolhosa na rede 
pública de saúde. 

Posse
Em sessão solene realizada 

nesta terça (21), o ministro do 
TSE Raul Araújo tomou pos-
se como corregedor-geral da 
Justiça Eleitoral. Ele assume a 
função após a saída do ministro 
Benedito Gonçalves, que encer-
rou seu biênio como integrante 
da Corte no último dia 9. 

A Corregedoria-Geral Eleito-
ral (CGE) é ocupada por ministra 
ou ministro proveniente do STJ, 
seguindo a ordem de antiguida-
de da representação daquele 
Tribunal no TSE. O ministro Raul 
Araújo foi eleito conforme de-
termina o parágrafo único do ar-
tigo 119 da Constituição Federal 
e o artigo 17 do Código Eleitoral. 

Silas com Alckmin
Em reunião com o vice-pre-

sidente da República, Geraldo 
Alckmin (PSB), ontem (22), o 
republicano Silas Câmara, fez 
questão de mencionar em uma 
publicação nas redes sociais 
que estava representando o 
senador Omar Aziz (PSD), líder 
da bancada amazonense em 
Brasília.

Os assuntos tratados com o 
vice-presidente foram sobre a 
Medida Provisória (MP) que be-
neficia os pescadores da região 
Norte afetados pela estiagem 
severa deste ano. A MP trata 
da inclusão dos 13 municípios 
que ficaram de fora, para que 
o seguro defeso seja pago ime-
diatamente aos pescadores do 
Amazonas.

David Almeida anuncia que Manaus receberá 
emendas para novos investimentos

Após reunião em Brasília com a bancada federal do Amazonas, o prefeito de Manaus, David Almeida (Avante), anunciou que a 
cidade receberá emendas parlamentares para novos investimentos estruturantes. Entre essas áreas estratégicas, estão recursos 
para a execução de obras fundamentais para a proteção da população no período de chuvas que se aproxima. “Serão recursos 
para conter as erosões (voçorocas), para limpeza e desassoreamento de igarapés, para infraestrutura viária da cidade. Temos 
as UBSs, as creches. Todas essas áreas serão contempladas com as emendas que os deputados e senadores estão destinando 
para a cidade de Manaus”, declarou o prefeito logo após a reunião com a bancada.

De acordo com o prefeito, os três senadores do Amazonas sinalizaram com aporte de recursos para a cidade, em diversas 
áreas. Dos oito deputados federais, seis também indicaram apoio com emendas. “Inclusive, pelo que temos de conhecimento, 
é a maior manifestação de apoio para Manaus por parte de uma bancada”, completou o chefe do Executivo municipal.

O coordenador da bancada do Amazonas, senador Omar Aziz, confirmou que dará agilidade para a liberação das emendas 
que o grupo vai defender no Orçamento Geral da União de 2024. “Vamos procurar dar muita agilidade para a liberação desses 
recursos”, destacou Omar.

À estudante Raquel do Nascimento, da 3ª série do Ensino Médio, que 
foi escolhida para representar o Amazonas, na 18ª edição do Parlamento 
Jovem Brasileiro (PJB), em Brasília. A aluna é da Escola Estadual Antóvila 
Mourão Vieira, localizada no bairro São Lázaro, zona sul de Manaus. O 
Parlamento Jovem Brasileiro é um programa de educação democrática 
voltado para estudantes do Ensino Médio, de 16 a 22 anos, realizado pela 
Câmara dos Deputados. 
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Aos presos de passagens aéreas para Tabatinga, que em dezembro, têm sido 
mais caros que viagens para outros países. Entre os dias 5 e 11 de dezembro, 
é mais barato ir para Bogotá, na Colômbia, ou para Santiago, no Chile, do que 
ir para o município amazonense. A Azul Linhas Aéreas é a única que atende 13 
municípios do Amazonas, incluindo Tabatinga. Como incentivo para atuar no 
estado, ela é beneficiada com a subvenção da aviação que reduziu a base de 
cálculo do ICMS nas operações internas com querosene e gasolina de aviação. 
Mesmo com o benefício, os bilhetes aéreos alcançam valores elevados.
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Ainda demora
 O asfaltamento do Trecho do 

Meio da BR-319 permanecerá 
no âmbito do discurso. Pôr as-
falto no chão ainda vai demorar. 
O Grupo de Trabalho criado, na 
última sexta (17), pelo Ministério 
dos Transportes vai debater a 
situação da rodovia para iden-
tificar problemas ambientais e 
de infraestrutura.

Segundo o MT, a intenção é 
propor o diálogo, a colaboração 
e a coordenação, de maneira 
participativa, para só então de-
cidir se é viável ou não asfaltar 
o trecho. A criação do grupo 
foi publicada no Diário Oficial 
da União (DOU), por meio da 
Portaria 1109/2023.

Aneel rejeita controlador
A Agência Nacional de Ener-

gia Elétrica (Aneel) recusou na 
terça (21) solução dada pela 
Amazonas Energia de transfe-
rir suas operações a um novo 
controlador.

O novo controlador foi a solu-
ção dada pela empresa à Aneel, 
que aponta na concessionária 
incapacidade de gerir seus re-
cursos financeiros e de conter 
seu alto endividamento. Diante 

disso, a Amazonas Energia, no 
dia 9 de outubro, apresentou 
como possível controlador do 
setor a empresa Green Ener-
gy Soluções em Energia Ltda. 
Contudo, a Aneel não a aceitou 
como a solução. 

Gisele Bünchen em cena
A modelo Gisele Bündchen 

cobrou do governo uma política 
mais severa contra o desmata-
mento na Amazônia. Na posta-
gem feita nas redes sociais, na 
terça (21), ela também incenti-
vou os seguidores a cobrarem 
uma “postura mais ativa” das 
autoridades em prol do meio 
ambiente.  “Parece que o 
ser humano não aprende mes-
mo, coloca a ganância acima 
de tudo e, no final, todos nós 
sofreremos as consequências. 
Aproveitam o período mais seco 
para colocar fogo na Amazônia. 
Até quando? Quando teremos 
um maior monitoramento e a 
Amazônia será olhada com cui-
dado que merece?”, questionou 
a modelo.

Combate a incêndios
A Operação Aceiro 2023 com-

bateu, entre 12 de julho e 21 de 

novembro, 2.074 incêndios no 
interior do estado. A missão, 
que é coordenada pelo Corpo 
de Bombeiros Militar do Ama-
zonas (CBMAM), está na quinta 
fase em andamento e já enviou 
reforço para 25 municípios do 
interior. “Nossos bombeiros es-
tão sendo incansáveis desde 
o início do verão amazônico, 
quando reforçamos o com-
bate aos incêndios, que apre-
sentaram aumento este ano, 
por conta da severa estiagem 
e pelos efeitos do fenômeno 
climático El Niño”, destacou o 
comandante-geral do CBMAM, 
coronel Orleilso Muniz. 

Sinésio defende o potássio
O Deputado Sinésio Campos 

(PT) esteve em Brasília na terça 
(21) para participar de uma Au-
diência Pública na Comissão de 
Serviços de Infraestrutura do 
Senado Federal.

A reunião tratou do potencial 
da exploração do Potássio no 
Amazonas e os atuais entra-
ves para o desenvolvimento 
da atividade. “Sempre defendi 
a importância de aproveitar-
mos nosso potencial mineral. 
No Amazonas, temos um solo 

ácido, e o Potássio é um ele-
mento que faz a correção do 
solo, permitindo um aumento 
na produtividade no campo sem 
causar queimadas ou desmata-
mento”, disse Sinésio Campos.

Semana de Conciliação
As audiências de conciliação 

realizadas em todo Tribunal Re-
gional do Trabalho da 11ª Região 
(AM/RR) durante a XVIII Se-
mana Nacional da Conciliação 
movimentaram mais de R$ 4,3 
milhões em acordos para paga-
mento de dívidas trabalhistas. 
Com o slogan “A um passo da 
solução”, a edição de 2023 foi 
realizada de 6 a 10 de novem-
bro. Promovida pelo Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), a Se-
mana da Conciliação na Jus-
tiça do Trabalho da 11ª Região 
atendeu 6.135 pessoas, realizou 
1.668 audiências, totalizando 
427 conciliações homologadas.

Fábrica de pneus
A Suframa conheceu o local 

onde funcionará, a partir do pró-
ximo ano, a Indústria de Pneus 
da Amazônia. O mais novo em-
preendimento do ramo já está 
com as obras bem adiantadas 



Dedução de despesas no Imposto de 
Renda pode incentivar modelo de 
trabalho remoto

A rede faz toda a diferença
Editorial

Ninguém consegue mais viver sem ela. Desde 1993, a internet 
deixou de ser utilizada apenas por governos e entidades de 
natureza acadêmica e passou a estar presente nas empresas 
e dentro dos lares. Com os smartphones, todos os limites da 
rede ficaram para trás, inclusive o do poder de compra. Todo 
mundo entrou na rede sem qualquer perspectiva de sair dela.

Menos de uma hora fora do ar já é o suficiente para alguns 
internautas apresentarem sintomas típicos de crises de absti-
nência química, como irritabilidade, agressividade, dificuldade 
de concentração e dores de cabeça. 

Mesmo com traços viciantes, é fato inegável que a internet 
trouxe facilidades para a vida das pessoas, como o acesso ins-
tantâneo a informações de toda natureza, desde o clima em 
qualquer parte do planeta até o movimento de todas as bolsas 
de valores, da simples interação entre pessoas de quaisquer 
países (países democráticos, claro) até as mais segmentadas 
questões acadêmicas, tudo está disponível na rede. 

No dia 10 de outubro deste ano, Manaus enfrentou um dos 
maiores pesadelos dos dias atuais, um apagão de internet. Das 
14h até o fim do dia, nada de conexão, nenhum byte sendo 
transmitido, o que interrompeu, por exemplo, vendas no co-
mércio, prejudicando fornecedores e clientes e deixando muitos 
internautas furiosos.

Ainda assim, há muito o que comemorar. Isso porque, de 
acordo com dados divulgados pelo IBGE, o acesso à internet 
atingiu um nível recorde de 87,2% da população brasileira em 
2022, confirmando uma disparada constante de crescimento 
em todas as faixas etárias. O levantamento, que analisa Tec-
nologia da Informação e Comunicação desde 2016, confirma 
que 161,6 milhões de brasileiros acessaram a internet ao longo 
de 2022, representando 93,4% dos usuários que utilizaram a 
rede diariamente.

 Sem dúvida, a internet está cada vez mais presente na vida 
do brasileiro e já é uma ferramenta essencial para o aprimora-
mento de habilidades intelectuais, acadêmicas e profissionais 
de qualquer pessoa que esteja “conectada”. Ter acesso à 
internet já está relacionado com o desenvolvimento de uma 
dada região, estado ou município. Por isso, governantes estão 
buscando políticas públicas para garantir o acesso às regiões 
mais remotas do Brasil. Infelizmente, de acordo com a mesma 
pesquisa, o Norte e o Nordeste permanecem com os menores 
resultados. Isso mostra que os chefes dos executivos têm muito 
trabalho pela frente!

Diante da necessidade de utilização do teletrabalho 
durante a pandemia, surgiu a preocupação de muitas em-
presas quanto às despesas custeadas pelos empregados, 
como energia elétrica, internet e eventuais gastos para 
exercer a atividade profissional em casa.

Apesar de constar expressamente na Consolidação das 
Leis Trabalhistas (CLT) que as despesas, ainda que habi-
tuais, não constituem base de cálculo para incidência de 
encargos trabalhistas e previdenciários, muitas compa-
nhias passaram a questionar como evitar e/ou minimizar, 
em caso de eventual ação trabalhista ou fiscalização pelos 
órgãos competentes, que tais valores fossem considerados 
na base de cálculo de encargos trabalhistas, previdenciários 
e tributários, o que atrairia uma considerável contingência 
nessas áreas.

Para regularizar como seria realizada a tributação dessas 
despesas, a Receita Federal publicou em maio a Solução 
de Consulta COSIT nº 87, de 14 de março de 2023, que 
permite a dedução das despesas com teletrabalho na 
apuração do Imposto de Renda da Pessoa Jurídica (IRPJ).

A partir dessa norma, os gastos com energia elétrica e 
internet passam a ser deduzidos na hora da tributação, 
mediante a comprovação desses custos. Essa decisão pode 
ser uma forma de incentivar o trabalho remoto, que aca-
bou perdendo espaço para o regime híbrido e presencial.

Para as empresas, essa dedução significa uma redução 
no valor do Imposto de Renda a ser pago, o que pode 
aumentar sua vantagem competitiva. Para que a empresa 
possa deduzir as despesas da base de cálculo do Imposto 
de Renda, é necessário comprovar que suportou tal ônus 
financeiro. A norma publicada pela Receita Federal é bas-
tante abrangente quanto à documentação necessária para 
essa comprovação. Segundo o texto, a companhia precisa 
ter “documentação hábil e idônea”.

A título de comparação, a Receita também menciona 
na solução de consulta a exigência de comprovação para 
as despesas por uso de veículo do empregado e para o 
reembolso-creche. Para o órgão, deve-se “aplicar a mesma 
lógica aos valores pagos aos empregados com a finalidade 
de ressarcir as despesas arcadas por eles em decorrência 
da adoção do regime de teletrabalho”.

No texto, a Receita trata esses valores como despesas 
operacionais, dedutíveis do lucro real, para fins de apuração 
do IRPJ: “Tendo relação com a atividade da empresa e a 
manutenção da fonte produtora, podem, esses valores 
pagos aos empregados, ser considerados operacionais”. 

É de suma importância que as regras para a dedução de 
despesas do home office sejam claras e justas, de forma 
a evitar abusos e fraudes fiscais. Também é fundamental 
que haja um acompanhamento e fiscalização adequados 
para garantir que as deduções sejam utilizadas de maneira 
correta. 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“O que Janja fez para receber a maior honraria do 
Brasil?”

PT veta Gonet para tentar ‘aparelhar’ e controlar PGR

Assassinato de reputações
A máquina petista que o ex-

-secretário nacional de Justiça 
Romeu Tuma Jr chamou de “as-
sassinato reputações” foi aciona-
da para detonar Gonet.

Dossiês contra Gonet
“Juristas” e entidades de repre-

sentação duvidosa, todas contro-
ladas pelo PT, passaram a produzir 
dossiês de decisões “conservado-
ras” de Gonet.

Indicação sobe no telhado
A pressão levou Lula a “segu-

rar” a decisão para seu retorno 
de viagem ao exterior, sinalizando 
que o indicado de Gilmar “subiu 
no telhado”.

PT tem memória seletiva
Os petistas esqueceram rápido 

do papel de Paulo Gonet duran-
te a campanha eleitoral de 2023, 
na condição de procurador geral 
eleitoral.

Governo turbina emendas para 
aprovar pacote

Assessores do ministro da Fa-
zenda têm batido ponto na Câmara 
para aprovar ao menos parte da 
pauta econômica de interesse do 
Planalto. No pacote de promessas, 
o governo já prevê o aumento das 
emendas impositivas e de ban-
cadas no Orçamento do próximo 
ano. A ordem é apertar para votar 
na próxima semana, na Câmara, 
o projeto sobre as subvenções 
do ICMS. A pressa para votar tem 
bilhões de motivos: o projeto tem 
potencial de bater a carteira do 
contribuinte em R$35 bilhões.

Tête-à-tête
A pressa fez o próprio ministro 

entrar em campo e tratar sobre o 
assunto diretamente com o dono 
da pauta, presidente da Câmara 
Arthur Lira.

Bilhões em jogo
Para emendas de bancada e in-

dividuais, o Orçamento separou 
R$37,6 bilhões, valor que, pela 

aprovação do texto, deve aumen-
tar.

O tempo urge
Se não votar na próxima semana, 

o governo terá 15 dias úteis para 
votar o texto até a Câmara encerrar 
as atividades de 2023.

Só pode ter sido gozação
Foram tão exageradas e despro-

porcionais as palavras usadas pelo 
Ministério das Relações Exteriores 
para bajular Janja, concedendo-lhe 
uma comenda, que se suspeita ter 
sido gozação do redator do ato.

‘Lacron’ é um perigo
O deputado Dr. Yglesio Moyses 

esteve na Comissão de Segurança 
da Câmara para dizer que é “um 
deboche” Flávio Dino ministro da 
Justiça, que arruinou a segurança 
pública no Estado. Ele chama Dino 
de “Lacron” e adverte: o “mentiroso 
contumaz” no STF seria um perigo 
para o País.

Faltam 24
A morte de Clériston Cunha, pre-

so após o 8 de janeiro e morto na 
Papuda, deu fôlego para oposição 
instalar a CPI do Abuso de Auto-
ridade, com foco no STF. Já tem 
147 das 171 assinaturas necessárias.

Liturgia
Ausência de Lula na posse do pre-

sidente eleito da Argentina, Javier 
Milei, foi criticada por Ciro Noguei-
ra (PP-PI), que cobrou liturgia do 
cargo: “O Brasil não é o PT e o PT 
não é o Brasil”, lembra o senador.

Senado zeve agir
O deputado José Medeiros (PL-

-MT) cobrou que o Senado aja 
após a morte evitável na Papuda. O 
parlamentar lembrou que “quando 
algo assim acontece na primeira 
instância, o juiz é aposentado”.

Mais um
Alvejado pela Lava Jato, o ex-

-governador do Paraná Beto Ri-
cha (PSDB) conseguiu na Justi-
ça o arquivamento do processo 

Deputado Coronel Meira (PL-PE) após Janja receber a Ordem do Rio Branco

por improbidade administrativa. O 
Ministério Público paranaense vai 
recorrer da decisão.

Recebidos
O senador Humberto Costa (PT-

-PE) protocolou projeto para que 
órgãos que receberem relatório 
final de CPI acusem recebimento 
e providências adotadas. Cita que 
muitos desses documentos mor-
rem na praia.

Democracia fake
Condecoração do ministro Silvio 

Almeida (Direitos Humanos) após 
morte de Clériston Cunha na Pa-
puda foi criticada por Flávio Bol-
sonaro (PL-RJ), “no governo Lula, 
democracia é de mentira”, avaliou 
o senador.

Pensando bem...
...ministro dar bolo no Congresso 

já foi mais raro.

Poder sem Pudor
A rapadura de Jânio
Transcorria o 16 de junho de 1961 

quando o presidente Jânio Qua-
dros recebeu o prefeito de Sobral 
(CE), Padre Palhano, que levou a 
ele dois presentes típicos: uma 
garrafa de cachaça e um pedaço 
de rapadura. Após a audiência, seu 
secretário particular, José Apareci-
do, insinuou que adoraria ficar com 
os presentes. Jânio fez mais um de 
seus trocadilhos: “Tome a cachaça, 
José. A rapadura, porém, eu não 
entrego.” Só a entregaria 70 dias 
depois, ao renunciar à presidência 
da República.

Na tentativa de aparelhar a Procuradoria Geral da República (PGR), colocando-a a serviço dos seus in-
teresses, sobretudo para blindar seus políticos de investigações e condenações, como nos escândalos do 
Mensalão e da Lava Jato, o PT pressiona o presidente Lula a “esquecer” a indicação do favorito à PGR, 
Paulo Gonet, indicado pelo ministro Gilmar Mendes, do Supremo Tribunal Federal (STF). Lula já não estava 
confortável com tanto poder concedido a Gilmar e decidiu “repensar”.

Heloisa de Alencar Santos
é advogada de Direito Trabalhista no Marcos 
Martins Advogados.
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Foi transformada na 
Lei nº 6.528, a propos-
ta do deputado esta-
dual Roberto Cidade 
(UB), presidente da 
Assembleia Legislati-
va do Amazonas (Ale-
am), que dispõe sobre 
diretrizes gerais para a 
elaboração de planos 
de adaptação às mu-
danças climáticas no 
Estado do Amazonas.

O objetivo da Lei é im-
plementar iniciativas e 
medidas para reduzir 
a vulnerabilidade dos 
sistemas ambiental, 
social e econômico, 
diante dos efeitos dos 
períodos de chuvas, 
cheia e vazante dos 
rios amazônicos.

“Agradeço ao go-
vernador Wilson Lima 
pela sensibilidade em 
enxergar a impor-
tância da nossa pro-
posta. Nosso cabôco, 
assim como nós, le-
gisladores, precisam 

aprender e avançar 
em medidas que pos-
sam mitigar danos 
ambientais. Temos 
acompanhado o que 
as mudanças bruscas 
têm causado ao meio 
ambiente e ao homem. 
Nosso intuito em esta-
belecer diretrizes é re-
duzir os efeitos adver-
sos das mudanças no 
clima de modo a evitar 
perdas e danos, além 
de estabelecer instru-
mentos econômicos e 
socioambientais que 
permitam a adaptação 
dos sistemas naturais, 
humanos, produtivos 
e de infraestrutura em 
todo o Estado”, falou.

As iniciativas pre-
cisam integrar um 
plano de gestão de 
riscos, bem como de 
políticas públicas se-
toriais e temáticas 
de desenvolvimento 
nos âmbitos estadual  
e municipal.

violência institucional 
qualquer ação ou omis-
são praticada por agentes 
públicos contra servido-
res com TEA como: impe-
dir, controlar ou dificultar 
o trabalho; desconsiderar 
recomendações médicas 
ou problemas de saúde 
na distribuição de de-
mandas; invadir a vida 
privada, retirar ou privar 
da autonomia da função. 
Além de discriminação, 
abuso, negligência, pre-
conceito ou maus-trato 
contra autistas durante o 
exercício dos seus direi-
tos civis, políticos, sociais, 
econômicos e culturais.

Em caso de condena-
ção por danos financeiros 
e morais à pessoa com 
TEA, o Estado do Amazo-
nas pode propor ação de 
regresso (cobrar ressar-
cimento pelo dano cau-
sado) do agente público 
que cometer a violência 
institucional.

Projeto de Lei quer combater violência 
institucional contra autistas no AM

ALEAM

Proposta estabelece plano 
para mudanças climáticas 

Para combater a 
violência institucional 
contra pessoas com 
Transtorno do Espec-
tro Autista (TEA), a 
deputada Dra. Maya-
ra Pinheiro Reis (Re-
publicanos) propôs 
o Projeto de Lei nº 
1019/2023 que está 
em tramitação na As-
sembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam).

O PL altera a Lei nº 
6458/2022 que tra-
ta sobre a legislação 
relativa à pessoa com 
TEA acrescentando o 
art. 65 sobre violência 
institucional.

“Como qualquer tipo 
de violência, a institu-
cional viola os direi-
tos e garantias funda-
mentais dos cidadãos, 
neste caso, autistas. 
Além disso, perpetua 
a exclusão e o precon-
ceito para com estas 
pessoas e seus res-

MEIO AMBIENTE

DIVULGAÇÃO

Servidores com TEA serão respaldados por texto de projeto

Recursos serão 
destinados para 
execução de obras 
visando proteção 
da população no 
período de chuvas

DIVULGAÇÃO

O município de Ma-
naus passará a 
receber emendas 
p a r l a m e n t a r e s 

para investimentos es-
truturantes. O anúncio foi 
realizado pelo prefeito Da-
vid Almeida (Avante), após 
reunião entre senadores 
e deputados federais do 
Amazonas, realizada nesta 
semana, para debater so-
bre a destinação das ver-
bas em 2024.

Os recursos serão desti-
nados para áreas estraté-
gicas e contribuirão para 
a execução de obras que 
visam a proteção da popu-
lação durante o período de 
chuvas. O prefeito afirmou 
que as obras para conter a 
erosão do solo serão rea-
lizadas, assim como a lim-
peza e desassoreamento 
de igarapés.

“Serão recursos para 
conter as erosões (voçoro-
cas), para limpeza e desas-
soreamento de igarapés, 
para infraestrutura viária 
da cidade. Temos as UBSs, 
as creches. Todas essas 
áreas serão contempla-
das com as emendas que 
os deputados e senadores 
estão destinando para a 
cidade de Manaus”, decla-
rou o prefeito logo após a 
reunião com a bancada.

No encontro, os senado-

res Omar Aziz (PSD), Plínio 
Valério (PSDB) e Eduardo 
Braga (MDB), além de seis 
dos oito deputados fede-
rais indicaram apoio com 
emendas.

“Minha contribuição será 
na área da saúde, com uma 
emenda de vinte milhões. 
Entendo que é preciso co-
laborar para que o nosso 

povo tenha uma assistên-
cia e atendimento melhor”, 
afirmou Plínio Valério.

Além do senador, o depu-
tado federal Plínio Valério 
declarou que a destinação 
de suas emendas também 
terá foco para a saúde, para 
contribuir estrategica-
mente com os municípios 
mais afetados pela falta de 

estrutura.
Os investimentos visam 

diversas áreas, para além 
da área da saúde, como 
educação e infraestrutura.

“As emendas impositivas, 
as emendas de bancada e 
as emendas que nós va-
mos fazer no orçamento 
vamos procurar dar muita 
agilidade para a liberação 

desses recursos. Ano que 
vem é um ano atípico e os 
municípios só podem licitar 
até junho. Para você regu-
larizar a licitação de uma 
obra demora um tempo 
expressivo, muitas vezes 
mais de um ano. Vamos 
trabalhar bastante agora 
com os relatores setoriais, 
tanto da saúde como da 

De acordo com Omar Aziz, cada parlamentar terá a média de R$ 29 milhões em emendar impositivas para distribuir entre os municípios do estado

infraestrutura”, explicou 
senador Omar Aziz (PSD), 
coordenador da bancada 
do Amazonas.

De acordo com Omar Aziz, 
cada parlamentar terá a 
média de R$ 29 milhões em 
emendar impositivas para 
distribuir entre os municí-
pios do estado, totalizados 
em 62.

ponsáveis legais.  Diante 
do contexto atual, faz-se 
imprescindível adotar me-
didas legislativas para ga-
rantir o direito e dignidade 

destas pessoas”, reforçou 
a parlamentar na justifi-
cativa.

Segundo o texto do pro-
jeto, será considerada 

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |

5

David Almeida e bancada 
federal unidos por emendas
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Governo Lula inicia seleção 
para Minha Casa, Minha Vida
Em evento de 
lançamento, Lula 
reforçou a entrega de 
mais de 6 milhões de 
casas pelo programa 
ao longo dos anos

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Sil-
va (PT) anunciou, 
nesta quarta-feira 

(22), a primeira seleção de 
propostas para o Minha 
Casa, Minha Vida. Esta eta-
pa é focada para famílias 
com até dois salários míni-
mos, ou seja, renda de R$ 
2.640, chamadas de Faixa 1. 
Serão 187,5 mil novas uni-
dades, em 560 municípios 
do país. 

Cerca de 184 mil locais vão 
para beneficiários do pro-
grama, enquanto outros 3 
mil serão para famílias que 
tenham perdido o único 
imóvel de sua posse para 
emergência, calamidade 
pública ou realização de 
obras nos estados de Acre, 
Amazonas, Pernambuco, 
Rio Grande do Sul e São 
Paulo.

No lançamento, Lula 
contou que o programa 
social entregou 6 milhões 
de casas desde 2009. “Pos-

sivelmente, se trabalhas-
se sempre em conjunto, a 
gente pudesse pactuar a 
construção e zerar o défi-

cit habitacional. Quando a 
gente quer, as coisas acon-
tecem: você tem gente que 
quer casa, possibilidade de 

dinheiro, empresário que 
sabe fazer. O que falta?”. 

O petista criticou, sem ci-
tar nomes, a falta de diálo-

go que existia entre outros 
presidentes e governado-
res e prefeitos.

“É uma coisa tão atrasada, 

Durante evento, Lula declarou que o programa social entregou 6 milhões de casas desde 2009

Moraes 
manda 
soltar réus

O ministro do 
Supremo Tribunal 
Federal (STF) Ale-
xandre de Moraes 
concedeu, nesta 
quarta-feira (22), 
quatro alvarás de 
soltura para réus 
que estavam presos 
preventivamente 
em razão dos atos 
criminosos de 8 de 
janeiro.

 Todos eles tinham 
parecer da Procura-
doria-Geral da Re-
pública a favor da 
soltura, mas esta-
vam ainda estavam 
presos. 

As decisões ocor-
rem dias após um 
dos réus que estava 
preso — e com ma-
nifestação a favor 
da soltura pela PGR 
— morrer dentro da 
prisão.

Parlamentares de 
oposição encami-
nharam um ofício a 
Moraes listando oito 
réus com a mesma 
situação jurídica do 
que morreu: prisão 
preventiva com ma-
nifestação favorável 
a soltura pela PGR.

Ministro também 
pediu que o Ministé-
rio Público se mani-
feste sobre três ou-
tros casos em que 
houve pedidos de 
soltura.

Agostinho participou de reunião com o presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) no Palácio do Planalto

Presidente do Ibama diz que decisão sobre 
perfurar Foz do AM sai no início de 2024

DIVULGAÇÃO

O presidente do Ibama (Ins-
tituto Brasileiro do Meio Am-
biente e Recursos Naturais), 
Rodrigo Agostinho, afirmou 
nesta quarta-feira (22) que a 
resposta do órgão ao pedido 
da Petrobras para perfurar e 
prospectar petróleo na bacia 
Foz do Amazonas deve sair no 
início de 2024.

Agostinho participou de reu-
nião com o presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) no Palácio 
do Planalto, ao lado da minis-
tra do Meio Ambiente, Marina 
Silva, secretários da pasta e 
representantes dos diferentes 
biomas brasileiros.

O encontro foi solicitado pelo 
próprio Lula, para alinhar prin-
cipalmente a posição brasileira 
de enfrentamento aos crimes 
ambientais, às vésperas da 
COP28, nos Emirados Árabes 
Unidos. Um dos pontos da dis-
cussão foram os planos contra 
desmatamento nos biomas 
brasileiros

A fala de Agostinho sobre a 
perfuração da Foz do Amazo-
nas aconteceu ao ser ques-
tionado por jornalistas, após 
o encontro.

“A equipe [do Ibama] está 
analisando. Não tem ainda 
uma conclusão. A equipe con-
cluiu agora vários processos de 
licenciamento, a maior parte 
deles da Petrobras. Hoje, exis-
tem mais de cem processos 
da Petrobras tramitando com 
o Ibama”, afirmou Agostinho.

“O Ibama está fazendo um 
trabalho prioritário em relação 
a isso. E, provavelmente, no 
começo do ano, a gente tenha 

alguma resposta relacionada 
a esse pedido específico, que 
é o lote 059, localizado na 
região conhecida como Foz 
do Amazonas. Nós ainda não 
temos uma conclusão disso, 
a gente sabe que a Petrobras 
continua realizando estudos”, 
completou.

A questão de prospectar pe-
tróleo na região vem provo-
cando uma divisão no governo 
Lula há mais de seis meses. A 
possibilidade de avançar com 
os estudos na área coloca de 
um lado a ala mais ligada ao 
Meio Ambiente e, de outro, a 

ala política e também o Mi-
nistério de Minas e Energia.

Em maio, Agostinho acom-
panhou parecer técnico do 
órgão e negou a licença para 
a Petrobras perfurar o bloco 
59 da bacia Foz do Amazonas.

A decisão foi tomada após 
o Ibama demonstrar preo-
cupação com as atividades 
da petroleira em uma região 
de vulnerabilidade socioam-
biental. Faltavam estudos que 
comprovassem que a explo-
ração de petróleo não terá 
impacto ambiental, segundo 
o Ibama.

A Petrobras pediu reconsi-
deração da decisão posterior-
mente, enviando uma série de 
novos documentos e estudos 
sobre a questão. Apresentou, 
por exemplo, a proposta de 
reforçar a quantidade de bal-
sas na região, para amenizar 
o impacto de um eventual 
vazamento.

A pedido do Ministério das 
Minas e Energia, AGU (Advo-
cacia-Geral da União) concluiu 
em agosto um parecer jurídico 
que abriu caminho para que 
o governo avançasse com os 
estudos e a consequente ex-

ploração de petróleo na região 
da Foz do Amazonas.

A advocacia, no documento, 
conclui que não é obrigató-
ria a realização de uma AAAS 
(avaliação ambiental de área 
sedimentar) para a emissão 
de licença de perfuração no 
bloco 59 da bacia.

A ministra Marina Silva, por 
outro lado, afirmou, dias após 
a emissão do parecer, que a 
AAAS não é uma condicionan-
te para a liberação da licença 
e que a avaliação do pedido 
da Petrobras seguirá critérios 
técnicos.

EXPLORAÇÃO DEMOCRACIA

não existe possibilidade de 
você vencer uma gover-
nança democrática se não 
conversar com as pesso-
as. Preciso conversar com 
governadores, prefeitos, 
deputados independente 
de partido, senadores sem 
importar de que partido 
são, estão exercendo um 
mandato. Não é possível 
que a gente estabeleça 
uma cultura que não en-
tendam como normal se 
conversar”, afirmou. 

Jader Filho, ministro das 
Cidades, disse, no even-
to, prever a publicação de 
novo edital nas próximas 
semanas para contemplar 
municípios com menos de 
50 mil habitantes. O titular 
da pasta também agrade-
ceu o Congresso por ter 
aprovado a PEC da Tran-
sição e possibilitar verba 
para o programa social.

Além da seleção de pro-
postas, o governo lançou o 
edital do prêmio relaciona-
do ao programa social para 
estimular sustentabilidade 
e inovação em projetos para 
habitações, com ênfase em 
casas mais confortáveis, 
melhor inseridas na con-
figuração urbana e maior 
eficiência energética, com 
reuso de água e aprovei-
tamento de resíduos. 
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MINHA CASA, MINHA VIDA

‘Amazonas Meu Lar’ tem oito projetos inscritos em programa
TIAGO CORRÊA/UGPE

Projetos para construção de unidades habitacionais no Estado

O Programa Amazonas 
Meu Lar, tem oito projetos 
com 1.008 unidades habita-
cionais inscritos na primei-
ra etapa do novo programa 
Minha Casa, Minha Vida 
(MCMV). Nesta quarta-fei-
ra (22), o Governo Federal 
anuncia a primeira seleção 
de propostas para a Faixa 
1, destinada às famílias com 
renda bruta mensal de até 
R$ 2.640. O evento será a 
partir das 15h, no Salão No-
bre do Palácio do Planalto, 
em Brasília.

Conforme o secretário 
de Estado de Desenvolvi-
mento Urbano e Metropo-
litano (Sedurb), Marcellus 
Campêlo, que acompanha o 
governador Wilson Lima no 
evento, foram seis projetos 
apresentados pelo Gover-
no do Amazonas para Ma-
naus, um para Itacoatiara 
e um para o município de 
Santa Isabel do Rio Negro.

São seis projetos sob 
gestão da Superintendên-

cia Estadual de Habitação 
(Suhab), que está repre-
sentada no evento pelo 
gestor da pasta, Jivago 
Castro e dois apresentados 
pela Sedurb.

Os projetos serão exe-
cutados com recursos do 
Fundo de Arrendamen-
to Residencial (FAR), por 
meio da parceria entre o 
programa estadual Amazo-
nas Meu Lar e o MCMV. O 
Estado apresentou os ter-
renos com os projetos para 
a construção de unidades 
habitacionais ou prédios 
que serão reformados e 
adaptados para moradia 
popular.

Na terça-feira (21), Mar-
cellus Campêlo participou 
de reunião de alinhamento 
entre órgãos de habitação 
dos Estados e Municípios 
com a Caixa Econômica Fe-
deral. O objetivo da reunião 
definir os próximos passos 
e fluxos dos projetos que 
serão contemplados.

“Tivemos uma reunião de 
alinhamento sobre o Fundo 
de Arrendamento Residen-
cial. O Amazonas deve ter 
alguns empreendimentos 
aptos e, a partir daí, nós 
vamos ter 150 dias para a 
elaboração de projetos e 
chamamento público das 
construtoras”, explicou o 
secretário.

Durante a reunião, que 
contou ainda com membros 
da Associação Brasileira de 
Companhia Metropolitana 
de Habitação de São Pau-
lo (Cohabs), Agentes Públi-
cos de Habitação (ABC) e 
técnicos da Sedurb, foram 
detalhados os fluxos de 
contratação, processo de 
doação de terrenos, assim 
como o Edital de Chama-
mento Público para habi-
litar as empresas que vão 
construir unidades habita-
cionais para essa linha de 
atendimento.

O Amazonas Meu Lar é 
coordenado pela Sedurb. 

DIVULGAÇÃO

Em Tempo

Em meio aos desa-
fios enfrentados pe-
los condomínios em 
Manaus, as taxas 

internas de administração 
emergem como uma das 
principais vilãs, não ape-
nas para os síndicos, mas 
também para quem mora 
ou trabalha nestes locais, 
setor em pleno crescimento 
da economia e da socieda-
de que movimenta, entre 
administração e serviços, 
cerca de R$ 30 milhões por 

ano na cidade.
De acordo com dados da 

Communy, startup ama-
zonense que atua na mo-
dernização e gestão de 156 
condomínios em Manaus, 
São Paulo, Recife e Forta-
leza, a capital amazonen-
se tem hoje mais de mil 
condomínios oficialmente 
registrados e o índice de 
inadimplência das taxas de 
condomínio na cidade varia 
entre 30% a 35%, conforme 
o período do ano e com forte 
tendência de aumentar ain-
da mais nos meses de no-
vembro e dezembro, resul-
tando em impactos diretos 
na sustentabilidade finan-
ceira dessas comunidades e 
principalmente, no bolso de 
milhares de pessoas.

Para reduzir não apenas a 
inadimplência, mas também 
os valores cobrados nas ta-
xas, o CEO da Communy, 
Pedro Cavalcante, aponta 

para a necessidade urgente 
dos condomínios investirem 
em soluções tecnológicas 
e ferramentas que possam 
otimizar a organização fi-
nanceira, a comunicação in-
terna e que possam tornar 
as gestões mais eficientes 
e transparentes.

“Com medidas simples 
como a digitalização da do-
cumentação, negociação de 
taxas bancárias, automação 
e leitura facial dos morado-
res, visitantes, entregado-
res e de placas de carros, por 
exemplo, a economia para 
os proprietários e locadores 
de imóveis pode chegar a 
quase R$ 10 mil, por mês, 
de acordo com o tamanho 
e demanda do condomínio”, 
explicou Cavalcante.

Innovation
Para debater estas e ou-

tras soluções que tem re-
flexo direto na economia, 

na vida de milhares de 
pessoas e de toda a ca-
deia produtiva relacionada 
com o segmento, acontece 
nesta sexta-feira e sábado 
(dias 24 e 25), no Centro de 
Convenções do Studio 5, em 
Manaus, a terceira edição 
do “Communy Innovation 
23”, evento pioneiro com 
uma ampla programação de 
workshops e palestras para 
conectar síndicos, gestores, 
moradores e a sociedade, 
com empresas e tecnologias 
voltadas para inovação, prá-
ticas transformadoras e no-
vas oportunidades no setor.

Com o tema “Condomí-
nios Inteligentes: Trans-
formando o Presente, 
Construindo o Futuro”, o 
evento tem entrada gra-
tuita e as inscrições po-
dem ser feitas no link ht-
tps://www.sympla.com.br/
evento/communy-inno-
vation-23/2121740. Outro 

destaque da programação 
são as concessionárias 
Amazonas Energia, Águas 
de Manaus e Cigás, que 
estarão presentes no local 
para negociar diretamen-
te com os consumidores e 
síndicos.

“Com a pandemia, as 
pessoas perceberam que 
os condomínios, principal-
mente os residenciais, se 
transformaram e hoje não 
são apenas a ‘casa’, mas 
também os escritórios de 
trabalho, de reuniões, lo-
cal de entretenimento e de 
lazer para muita gente. É 
uma demanda muito gran-
de por novos serviços que 
precisam de toda uma rede 
de suporte, de profissionais 
capacitados para atender e 
de custos acessíveis para 
uma parcela cada vez maior 
da população que vai optar 
por este modelo”, acres-
centou Pedro Cavalcante.

Startup amazonense atua na modernização e gestão de 156 condomínios em Manaus, São Paulo, Recife e Fortaleza

É executado pela Suhab e 
Unidade Gestora de Proje-
tos Especiais (UGPE), órgãos 
vinculados à Sedurb, além 
da Secretaria de Estado de 
Cidades e Territórios (Sect).

O programa estadual prevê 
a entrega de 24.044 soluções 
de moradia, com investimen-
tos de R$ 4,7 bilhões, sendo 
R$ 1,2 bilhão do Estado e o 
restante em parceria com o 
MCMV, que usa recursos do 

FGTS e do FAR.

Subsídio Entrada do Meu Lar 
O Estado também está 

em vias de assinar com a 
Caixa o contrato que vai 
viabilizar outra linha de 
atendimento do programa 
estadual: o subsídio “En-
trada do Meu Lar”. Nessa 
modalidade, o Governo do 
Estado vai ajudar o sele-
cionado pelo programa a 

pagar a entrada no finan-
ciamento de imóveis com 
recursos do FGTS, também 
em parceria com o MCMV.

O valor do subsídio es-
tadual é de até R$ 35 mil 
para famílias da Faixa 1, 
que tenham renda mensal 
bruta de até R$ 2.640,00 
e até R$ 30 mil para a 
Faixa 2, com renda mensal 
bruta de R$ 2.640,01 até 
R$ 4.400,00.

Índice de 
inadimplência 
das taxas de 
condomínio em 
Manaus varia 
entre 30% a 35%
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Startup propõe soluções para
reduzir taxas de condomínio O Instituto Euvaldo Lodi 

(IEL Amazonas) oferece 
para esta quinzena 31 va-
gas de estágio, com atua-
ção em regime presencial, 
para estudantes de nível 
superior na capital e no 
município de Iranduba, ní-
vel técnico e ensino mé-
dio, com bolsas que vão de 
R$ 690,00 a R$ 1.072,47, 
mais auxílio-transporte e 
alimentação.

As vagas para nível 
superior, em Manaus, 
são para os cursos de 
Administração (oito), 
pedagogia (uma), en-
fermagem (três), con-
tabilidade (duas), direito 
(uma), marketing (duas), 
odontologia (duas), de-
sign (uma), artes visuais 
(uma), publicidade e pro-
paganda (duas), matemá-
tica (uma), engenharia de 
produção (uma). 

Já para os alunos de 
curso técnico as vagas são 
para técnico em adminis-
tração (uma), técnico em 
segurança do trabalho 
(uma), técnico em meca-
trônica (uma), técnico em 
eletrônica (uma) e ensi-
no médio (uma). Para o 
município de Iranduba há 
uma vaga para acadêmico 
de direito. 

Para participar do 
processo, os candidatos 
devem ter cadastro no 
site do IEL Amazonas e 
manter todos os dados 
pessoais, escolares e de 
conhecimentos gerais 
atualizados, incluindo 
telefone e e-mail. Mais 
informações pelo site e 
redes sociais do IEL (Face-
book e Instagram) e pelo 
WhatsApp (92) 98134-
0259.

O IEL não recebe currí-
culos por e-mail, nem de 
forma presencial. A par-
ticipação será via sistema 
por meio do cadastro. 

IEL abre 31 
vagas de 
estágio

EMPREGO
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Conferência sobre empreendedorismo 
e inovação tecnológica na Amazônia
Evento visa 
disseminar todo o 
processo da cultura 
da inovação para 
sociedade

DIVULGAÇÃO

O Arranjo de Núcleos 
de Inovação Tecno-
lógica da Amazônia 
Ocidental (Amoci/

MCTI) realiza, nos dias 23 e 
24, a 5ª Edição da Conferência 
Internacional sobre Proces-
sos Inovativos na Amazônia 
em parceria com o Institu-
to Nacional de Pesquisas na 
Amazônia (Inpa/MCTI). Esta 
edição discute a Propriedade 
Intelectual, Transferência de 
Tecnologia, Empreendedo-
rismo e Inovação na região 
Norte com palestras e ofi-
cinas presenciais realizadas 
no auditório do Bosque da 
Ciência e na Incubadora do 
Inpa, Campus I, localizado na 
Rua Bem-Te-Vi (antiga Rua 
Otávio Cabral), s/nº — Pe-
trópolis. 

As inscrições para o 
evento são gratuitas pelo 
site: https://arranjoamoci.
org/5conferenciaamoci. O 
evento é aberto ao público 
que tenha interesse sobre o 
tema inovação tecnológica. 
A inscrição para participar 
das oficinas é diferente da 
inscrição para participar da 
Conferência. Esta é a 8ª edi-
ção da Conferência, a 5ª com 

Em Tempo

Evento ocorre no auditório 
do Bosque da Ciência e na 

Incubadora do Inpa

secretário de Desenvolvi-
mento Tecnológico e Inova-
ção do Ministério de Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação 
(MCTI). Calheiros, especialis-
ta em planejamento e gestão 
de ambientes promotores da 
inovação e em política nacio-
nal de ciência e tecnologia, 
abordará o tema “Inovação 
na atualidade: interfaces 
entre as novas ferramentas 
(Inteligência Artificial) e o co-
nhecimento aplicado”.

As oficinas realizadas na 
Conferência serão simultâ-
neas com os temas “Uso do 
chat GPT e outras ferramen-
tas de IA” na Incubadora Inpa, 
ministrada pelo facilitador 
Carlos Maurício Figueiredo, 
da Samsung Ocean/UEA, e 
“Design Thinking e a criação 
de soluções Inovadoras”, mi-
nistrada pelos facilitadores  
Fabíola Almeida, da Ama-
zon Tech Hub, e Francisco 
Felinto, da NFE.IO, no Audi-

tório da Ciência no Bosque  
da Ciência. 

O talk time “Como conse-
guir investimentos na área de 
inovação” trará representan-
tes de instituições financia-
doras e com experiência em 
captação de investimentos 
em startups para uma con-
versa sobre como angariar 
recursos para tirar projetos 
de inovação do papel.

A segunda edição do Ino-
vação na Praça, evento do 

Amoci/Inpa será realizada 
durante a 5ª Edição da Con-
ferência Internacional so-
bre Processos Inovativos na 
Amazônia. Com o tema “Um 
caso de sucesso: a virada de 
chave para sua startup”, tem 
o objetivo de proporcionar o 
debate sobre inovação tec-
nológica de forma descon-
traída. Além do lançamento 
de publicações sobre inova-
ção de instituições integran-
tes do Amoci. 

a abrangência internacional. 
Durante a programação do 
evento haverá sorteio de prê-
mios para os participantes.

Palestrantes de institui-
ções nacionais e internacio-
nais atuantes no campo da 
inovação abordarão temas 
ligados à propriedade inte-
lectual, como disponibilizar 
as tecnologias desenvolvidas 
nas Instituições Científicas 
e Tecnológicas (ICT) para o 
mercado e o empreende-
dorismo, além das oficinas 
sobre o uso da inteligência 
artificial e do design thinking 
na busca de soluções para 
startups. 

Noélia Falcão, coordena-
dora de Extensão Tecnológi-
ca e Inovação do Inpa, explica 
que o objetivo da Conferência 
Internacional sobre Proces-
sos Inovativos na Amazônia é 
disseminar todo o processo 
da cultura da inovação para 
a sociedade. Dessa forma, 
esta edição foi pensada para 
abordar questões importan-
tes para a rede de inovação 
que integra o Amoci. 

“Teremos vários stakehol-
ders para abordar os prin-
cipais temas da atualidade, 
relacionados à gestão da ino-
vação, propriedade intelec-
tual e empreendedorismo. 
Primamos por escolher no-
mes em destaque nos cená-
rios local, nacional e interna-
cional, a fim de entregar um 
evento com a qualidade que 
já é característica do Amoci”, 
declara Falcão. 

A palestra de abertura será 
proferida por Guila Calheiros, 

Contas básicas representam 
24% das dívidas dos brasileiros

O Mapa da Inadimplência e Re-
negociação de Dívidas da Serasa, 
divulgado neste mês, aponta que 
as contas básicas – água, luz e 
gás – representam 23,53% de 
todas as dívidas dos brasileiros.

Para negociar essas e outras 
dívidas, os consumidores têm 
disponível a edição deste ano do 
Feirão Limpa Nome, que vai até 
dia 30 de novembro. O evento 
conta a participação recorde de 
mais de 500 empresas com des-
contos de até 99% e mais de 530 
milhões de ofertas de dívidas.

Além das empresas tradi-
cionais, o Feirão Serasa Limpa 
Nome deste ano traz novos par-
ceiros. A partir da incorporação 
da fintech Flexpag ao portfólio 
da Serasa, os consumidores po-
derão pagar suas contas atra-

sadas de energia da Enel, que 
atende consumidores de São 
Paulo, Rio de Janeiro e Ceará, e 
da Light, concessionária do Rio 
de Janeiro.

Algumas empresas que aderi-
ram ao Desenrola Brasil disponi-
bilizam também na plataforma 
da Serasa ofertas com os mes-
mos descontos do Programa. 
No Feirão, as ofertas do Desen-
rola devem ser pagas somente 
à vista.

Sobre a Serasa
Com o propósito de revolucio-

nar o acesso ao crédito no Brasil, 
a Serasa oferece um ecossis-
tema completo voltado para a 
melhoria da saúde financeira da 
população por meio de produtos 
e serviços digitais. 

SERASA

Dívidas de água, luz e gás representam mais de 20% das cobranças

Corprint da Amazônia apresentou à Suframa projeto de investimento

Empresa amplia instalações para produção 
de embalagens de papel e papelão

Em mais uma ação que objetiva 
o desenvolvimento socioeconô-
mico, a melhoria do ambiente de 
negócios e a promoção de novos 
investimentos para a Zona Franca 
de Manaus (ZFM), a Suframa visitou 
na quarta-feira (22), a Corprint da 
Amazônia Gráfica e Editora Ltda. 
A empresa completou 18 anos em 
2023 e apresentou, à superinten-
dência, o projeto de investimento 
que tem como base a ampliação 
das instalações da planta, locali-
zada na avenida Abiurana, Distri-
to Industrial, Zona Sul da capital 
amazonense.

Ao todo são 52 mil metros de 
terreno e 10 mil metros de área 
construída, que irão possibilitar, à 
empresa, expandir os investimen-
tos na região.

A Corprint da Amazônia tem como 
atividade, a produção de embala-
gens de papel e de papelão, que 
é executada por 160 funcionários, 
distribuídos em dois turnos de tra-
balho.

O grupo Corprint também atua 
na fabricação de produtos de pa-
pel, cartolina, papel cartão e pa-
pel ondulado para uso comercial 
e de escritório (com exceção do 
formulário contínuo), além de re-
vistas e livros. Esses dois últimos 
são realizados em grande escala 
na unidade localizada da cidade 
paulista de Mogi das Cruzes.

A visita técnica à fábrica foi coor-
denada pelo superintendente Bos-
co Saraiva e teve como anfitriões 
o casal de diretores-proprietários 
da empresa, Nobuo Maeda e Arlete 
de Freitas Maeda.

DIVULGAÇÃO

ZFM
DIVULGAÇÃO

“É uma honra receber a visi-
ta da Suframa. Sempre estão 
abertos ao diálogo e conti-
nuam muito atenciosos para 
conosco”, reconheceu Arlete 
Maeda.

Para o superintendente Bos-
co Saraiva, esse tipo de ação só 
aproxima a Suframa do setor 
produtivo e amplia o leque 
para novos negócios no Polo 
Industrial de Manaus (PIM).

“Muitas empresas estão vin-
do para cá, inclusive da China, 
interessadas em investir na 
Amazônia. A Corprint acredi-
tou nisso e hoje, com quase 
20 anos de Distrito Industrial, 
também usufrui positivamen-
te da sua fatia no mercado de 
papel e papelão, por acreditar 
no projeto Zona Franca de Ma-
naus e na mão de obra local”, 
sintetizou.
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Em Tempo

O Programa Esta-
dual de Combate 
ao Desperdício e à 
Perda de Alimen-

tos (Pcodepa), coorde-
nado pela Secretaria de 
Estado de Produção Ru-
ral (Sepror), em parceria 
com a Agência de Defesa 
Agropecuária e Florestal 
(Adaf), entregou, nesta 
quarta-feira (22), mais de 
60 mil ovos para entidades 
assistenciais de Manaus.

Os ovos foram apreen-
didos pela fiscalização 
Agência de Defesa Agro-
pecuária e Florestal (Adaf), 
no dia 16 de novembro, 
na rodovia AM-010, sem 
rotulagem e com indícios 
de fraude. Após a análise 
do Laboratório CQLab, foi 
constatado que os produ-
tos podem ser consumi-
dos, evitando o desperdí-
cio dos alimentos.

Segundo o coordenador 
do Pcodepa, José Pereira, 
toda apreensão que hou-
ver de produtos dentro das 
condições alimentares re-
alizadas pela Adaf, tendo 
um valor nutricional para 
o consumo, serão repassa-
dos para o Pcodepa, visan-
do atender as instituições 
cadastradas no Programa.

“Houve toda uma aná-
lise para verificar se os 
ovos estão em boas condi-
ções de consumo. Depois 
de quatro dias, eles nos 
deram um laudo perfeito 

Produto foi 
apreendido durante 
fiscalização da Adaf 
e apresenta boas 
condições para 
consumo humano

DIVULGAÇÃO 

Doação é uma iniciativa do Programa Estadual de Combate ao Desperdício e à Perda de Alimentos 

para a alimentação, tendo 
um valor nutricional”, dis-
se Pereira.

As entregas ocorreram 
no auditório do Sistema 
Sepror, localizado na Ave-
nida Carlos Drummond de 
Andrade, bairro Japiim. Ao 
todo, foram beneficiadas 
60 instituições socioas-
sistenciais de Manaus, 
cadastradas no Pcodepa. 
Cada instituição recebeu 
três caixas, contendo 36 
formas, tendo um total de 
1.080 unidades de ovos.

“A distribuição dessa 
carga de ovos a institui-
ções assistenciais segue 
uma determinação do go-
vernador Wilson Lima, no 
sentido de assegurar ali-
mento na mesa da popu-
lação mais carente”, disse 
o diretor-presidente da 
Adaf, José Omena.

De acordo com o repre-
sentante da Associação 
Desportiva Libertad do 
Grande Vitória, Waldemar 
China, uma das entidades 
favorecidas, as doações 
vão beneficiar aproxima-
damente 320 famílias que 
estão em situação de vul-
nerabilidade social e nu-
tricional.

“Estou aqui para agrade-
cer ao governador Wilson 
Lima e ao secretário de 
Produção Rural (Sepror), 
Daniel Borges, pela opor-
tunidade de nossa asso-
ciação ser contemplada 
por essa doação de ovos, 
nossa comunidade agra-
dece”, diz Waldemar.

Pcodepa
O objetivo do programa 

é reduzir as perdas e des-
perdícios de alimentos e 
contribuir com a seguran-
ça alimentar e nutricio-
nal através da coleta de 
alimentos de fazendas de 
produtores rurais, de fei-

IMMU

Operação ‘Natal’ ordena trânsito em áreas comerciais
Redação

Ordenamento do trânsito, flui-
dez de veículos e segurança viá-
ria são alguns dos objetivos da 
operação “Natal”, lançada, nesta 
quarta-feira (22), pela Prefeitura 
de Manaus, por meio do Instituto 
Municipal de Mobilidade Urbana 
(IMMU), nas esquinas das ave-
nidas 7 de setembro e Eduardo 
Ribeiro, no Centro, zona Sul. A 
operação ocorre, principalmente, 
no centro comercial, imediações 
de shopping centers e áreas co-
merciais em bairros da capital e 
irá se estender até o final do ano.

Além das ações no Centro, 
haverá reforço no efetivo diário 
de fiscalização com a presença 
de agentes de trânsito distribuí-
dos nas demais áreas comerciais 
da cidade, como a avenida J, no 
bairro Alvorada; avenida Francis-
co Queiroz, no Manoa; rua do 
Comércio no Parque 10 de No-
vembro; avenida Autaz Mirim, no 
bairro Jorge Teixeira; e nos sho-
pping centers de todas as zonas 

de Manaus.
O vice-presidente de Transpor-

te do IMMU, Edson Leda, falou 
sobre a atuação dos agentes de 
trânsito nos locais de grande mo-
vimentação de pessoas no final 
de ano.

“Estaremos com o efetivo re-
forçado, não somente na área 
central, mas em todos os locais 
onde há áreas comerciais na cida-
de, para que possamos dar mais 
fluidez ao trânsito e para que 
pessoas que vêm até o Centro, 
ou a essas áreas comerciais, pos-
sam se deslocar em segurança. 
Concentramos uma força maior 
aqui no Centro, mas também nas 
periferias da cidade e em áreas 
comerciais”, frisou.

Leda ainda destacou que a 
operação contará com atuação 
de até 110 agentes de trânsito. 
“Juntamente com as nossas 
equipes de trânsito teremos ou-
tras equipes da prefeitura e, por 
determinação do prefeito David 
Almeida, estaremos trabalhando 
com a transversalidade com ou-

tras secretarias. Teremos aproxi-
madamente de 100 a 110 agentes 
atuando em todos os pontos da 
capital”, afirmou.

Os agentes de trânsito irão atu-
ar no centro comercial, visando 
otimizar vagas do estacionamen-
to rotativo e coibir estacionamen-
to irregular na região. Os agentes 
irão monitorar o trânsito em pos-
tos fixos, em motos e viaturas 
para controlar a circulação de 
veículos e pedestres, garantindo 
a fluidez do tráfego e a segurança 
na travessia de pedestres.

Além da ação de agentes, os 
fiscais de Transporte do IMMU 
irão atuar no ordenamento de 
pontos de táxis e ainda fiscalizar 
o serviço e transporte coletivo.

Paralelo à presença física 
dos agentes, também haverá o 
monitoramento do trânsito por 
meio de câmeras do Centro de 
Cooperação da Cidade (CCC) e a 
população pode colaborar com 
informações e ainda tirar dúvi-
das pelo Disque Trânsito 0800 
092 1188.

DIVULGAÇÃO

ras e supermercados de 
Manaus, que não foram 
comercializados, mas que 
ainda estão em boas con-

dições para o consumo, e 
os entrega às instituições 
socioassistenciais cadas-
tradas, Mesa Brasil Sesc 

e cozinhas comunitárias, 
de modo a complementar 
seus cardápios e alimen-
tar o público atendido.

Ações de 
saúde 
gratuitas

ATENDIMENTO

Da redação

Como parte da progra-
mação alusiva ao Dia da 
Consciência Negra, a Pre-
feitura de Manaus mobiliza 
as unidades de saúde com a 
realização de ações e estra-
tégias voltadas à atenção e 
promoção à saúde da popu-
lação negra da capital.

As ações desenvolvidas 
pela Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa), têm o 
objetivo de contribuir para 
a luta contra o racismo e 
o preconceito, como uma 
importante estratégia para 
a melhoria dos indicadores 
de saúde dessa população, 
por meio do fortalecimento 
e da capilaridade das infor-
mações acerca dos agravos 
que mais acometem esse 
segmento e as formas de 
prevenção e autocuidado. 
Dessa forma, o Disa Sul leva 
as ações de saúde ao Qui-
lombo São Benedito, locali-
zado no bairro Praça 14, zona 
Sul, nesta sexta-feira (24). 

A programação desenvol-
vida nas unidades do Disas 
Norte, Sul, Leste, Oeste e 
rural também contempla 
escolas e outros espaços 
de grande circulação de 
pessoas para que a relação 
entre a promoção à saúde e 
a garantia de direitos sejam 
reforçadas.

As equipes de saúde, vin-
culadas a unidade de saúde 
Vicente Pallotti e USF-32, 
vão ofertar serviços como 
aferição de pressão arterial, 
avaliação do índice glicêmi-
co, testes rápidos para de-
tecção de Infecções Sexual-
mente Transmissíveis (ISTs), 
consulta de enfermagem 
e orientação nutricional. 
A programação também 
contará com atrações mu-
sicais, capoeira, caminhada 
e danças.

Além das ações no Centro, haverá reforço na fiscalização em outras áreas 

Mais de 60 mil ovos são
doados para entidades

Clara Gentildiaadia@emtempo.com.br |
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Os ovos foram apreendidos durante fiscalização



Manaus, quinta-feira 23 de novembro de 2023Dia a dia10

Nível do Rio Negro sobe 
35 cm em quatro dias

Dados são 
do boletim 
divulgado pelo 
Governo do 
Amazonas nesta 
quarta-feira (22)

DIVULGAÇÃO

Após semanas de ins-
tabilidade, o nível do 
Rio Negro voltou 
a subir. Dados do 

Porto de Manaus, divulga-
dos nesta quarta-feira (22) 
mostram que o rio subiu 
35 centímetros em quatro 
dias. O cenário começou a 
mudar no último sábado 
(18), quando o Porto da ca-
pital registrou a subida das 
águas.

Segundo Boletim ela-
borado pelo Governo do 
Amazonas, por meio do 
Comitê de Intersetorial de 
Enfrentamento à Situação 
de Emergência Ambiental, 
a estação de referência a 
montante (nascente) da 
calha do Negro, localizada 
no município de Santa Isa-
bel do Rio Negro, registrou 
elevação de 37 cm nos úl-
timos dias, mas de ontem 
para hoje o nível manteve-
-se parado. Na porção mé-
dia da calha, no município 
de Barcelos, essa eleva-
ção foi registrada também, 
com o rio subindo 37 cm. 
Já em Manaus, a elevação 
foi de 35 cm nos últimos  
quatro dias.

A calha do Juruá tam-
bém apresentou aumento 
nos últimos cinco dias. A 
estação de referência no 
rio Juruá, situado em Ita-
marati, registrou uma ele-
vação de 0,77 cm, o que é 
esperado para o momento. 
Na região mais a montante 
(nascente) da calha, en-
tretanto, Guajará (Cruzeiro 
do Sul) e Ipixuna, baixaram 

Em Tempo respectivamente, 43 cm e 
96 cm, devido a oscilação 
esperada entre as transi-
ções de estações.

A estação de referência da 
calha do Purus, localizada 
na foz do rio e no municí-
pio de Beruri, registrou uma 
elevação de 84 cm, o que é 
esperado no momento, com 
isso o rio já recuperou 1,56 
m desde o pico da vazante.

A estação de referência da 
calha do Madeira, localizada 
a montante (nascente) do 
rio e no município de Humai-
tá, registrou uma oscilação 
em seu nível nos últimos 
5 dias, baixando no total 
3 cm. Já na foz, localizada 
em Nova Olinda do Norte, 
o nível do rio está parado, 
permanecendo na cota de 
6,68 m. 

Em Tabatinga, a montante 
(nascente) da calha, regis-
trou elevação de 22 cm em 
seu nível, em Fonte Boa, 
na porção media registrado 
elevação de 70 cm. Já na 
região da foz da calha, em 
Manacapuru, foi registrada 
elevação de 54 cm.

Em Itacoatiara, o nível do 
rio subiu sutilmente nos 
últimos cinco dias, regis-
trando elevação de 11 cm. 
Em Parintins, entre o último 
registro e hoje, o rio subiu 
4 cm.

Além disso, todos os 62 
municípios amazonenses 
continuam em situação de 
emergência. Segundo da-
dos da Defesa Civil, o Ama-
zonas tem 598 mil pessoas 
afetadas até o momento 
pela seca severa, ou 150 
mil famílias. 

Após convocar as Orga-
nizações da Sociedade Civil 
(OSC) a se inscreverem na 
9ª edição do Educar para 
Transformar, o Instituto 
MRV dá continuidade ao 
projeto. Em Manaus fo-
ram selecionados as insti-
tuições IPÊ, com o projeto 
Navegando Educação Em-
preendedora na Amazônia 
e Politize!, com o projeto 
Jovens Líderes em Ação: 
Fortalecendo Competên-
cias na Rede Pública de 
Ensino em Manaus. 

As iniciativas mais vota-
das receberão o apoio do 
Instituto MRV, por meio de 
qualificação, treinamento, 
mentorias e aporte finan-
ceiro de R$ 100 mil reais. 
Para votar acesse o site 
www.votacaoeducar9.pro-
sas.com.br

Ao todo, foram inscritos 
mais de 150 projetos com 
foco em educação. Desses, 
14 foram selecionados, de 
acordo com critérios exigi-
dos no edital, para partici-
parem da votação popular. 
Estão na disputa projetos 
com foco em educação e 
sustentabilidade, educação 
e cultura, educação e em-
preendedorismo, educação 
e inovação, e educação e 
empoderamento.

O objetivo desta edição é 
promover a solução de pro-
blemas locais por meio da 
educação tendo as crianças, 
adolescentes e/ou jovens 
com até 24 anos de idade 
como protagonistas das 
ações de mudança. Além 
de envolver a(s) escola(s) 
como parceiras na execu-
ção dos projetos.

Operação combate mais de 2 mil 
incêndios no interior do Amazonas

CBMAM

Projetos do AM finalistas 
em programa de educação

A Operação Aceiro 2023 
combateu entre 12 de julho 
e 21 de novembro, 2.074 
incêndios no interior do 
estado. A missão, que é 
coordenada pelo Corpo de 
Bombeiros Militar do Ama-
zonas (CBMAM), está com a 
quinta fase em andamento 
e já enviou, ao longo do 
verão amazônico, reforço de 
efetivo para 25 municípios 
do interior.

“Nossos bombeiros estão 
sendo incansáveis desde o 
início do verão amazôni-
co, quando reforçamos o 
combate aos incêndios, que 
apresentaram aumento 
este ano, por conta da seve-
ra estiagem e pelos efeitos 
do fenômeno climático El 
Niño. Neste mês de novem-
bro já temos acompanha-
do uma redução nos focos 
de incêndio, mas o Corpo 
de Bombeiros segue com 
a execução da operação”, 
destacou o comandante-
-geral do CBMAM, coronel 
Orleilso Muniz.

O plano de ação da Aceiro 
integra a Operação Tamoio-
tatá – uma força-tarefa que 
reúne órgãos de Segurança 
Pública e de Meio Ambiente 
na repressão de crimes am-
bientais. O combate opera-

EDUCAR PARA TRANSFORMAR

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Combate da operação é composto por bombeiros militares, brigadistas municipais e agentes da Força Nacional

cional da Aceiro é composto 
por bombeiros militares, bri-
gadistas municipais e agentes 
da Força Nacional.

Abrangência operacional
Na primeira fase, a Aceiro 

fez o envio de tropas aos cinco 
municípios da região sul do 
Amazonas, que representa-
vam os maiores focos de in-

cêndio, sendo eles Apuí, Boca 
do Acre, Humaitá, Lábrea e 
Manicoré. Ao longo das fases 
seguintes, a operação foi am-
pliada passando a abranger 
25 cidades do interior com 
maiores índices de ocorrên-
cias deste segmento.

Ao longo das cinco fases, o 
CBMAM já atuou com reforço 
de efetivo nos municípios de 

Apuí, Autazes, Boca do Acre, 
Borba, Canutama, Careiro 
Castanho, Careiro da Várzea, 
Humaitá, Iranduba, Itacoatia-
ra, Itapiranga, Lábrea, Mana-
capuru, Manaquiri, Manicoré, 
Maués, Nhamundá, Novo Ai-
rão, Novo Aripuanã, Parintins, 
Presidente Figueiredo, Rio 
Preto da Eva, Silves, Taba-
tinga e Tefé.

Dados do Porto de Manaus apontam aumento do nível dos rios no Amazonas

Projeto Jovens Líderes em Ação concorre à prêmio de R$ 100 mil

Esperança
Em meio à expectativa da 

subida no volume das águas do 
Rio Negro, pescadores, donos 
de flutuantes e feirantes de 
Manaus, afetados pela seca 
no Amazonas, ainda manifes-
tam receio com a retomada 
das atividades. O volume do 
rio, que enfrenta a pior seca 
em 121 anos, vem subindo 
lentamente e registrou nesta 
quarta-feira (22) a cota de 13,33 
metros. Os trabalhadores tor-
cem para que, com a chegada 
das chuvas, possam retornar 

gradativamente à sua rotina.
Boletim do Serviço Geoló-

gico do Brasil (CPRM) divul-
gado ontem mostra que o 
Rio Negro apresentou subi-
das em Tapuruquara e Bar-
celos e que, em Manaus, o rio 
voltou a subir, inicialmente 
2 centímetros (cm) e no re-
gistro mais recente 13 cm, 
“contudo os níveis ainda são 
considerados muito baixos  
para o período.”

Pescador há cerca de 20 
anos e vendedor de pesca-
do na beira do Rio Negro, 

próximo ao Porto de Ma-
naus, Marcos César Antônio 
relatou que durante o mês 
de outubro houve queda no 
volume de peixes no rio, 
o que resultou em peque-
no aumento de preços e 
diminuição das vendas. O 
motivo: os barcos de mé-
dio porte já não conseguiam 
sair para pescar, deixando 
a tarefa para as pequenas 
embarcações.

“Teve um aumento no pre-
ço, mas não foi muito”, afir-
mou. A situação está difícil 

por causa da falta de peixe 
devido ao fato de o motor fi-
car encalhado no rio. Espero 
que essa situação melhore 
em breve”, afirmou Antônio.

Ele manifestou preocu-
pação com o fato de o início 
do período de cheias do rio 
coincidir com o início do 
defeso para algumas espé-
cies da região. No período 
de 15 de novembro a 15 de 
março, a pesca de matrinxã, 
surubim, pirapitinga, sardi-
nha, pacu, caparari, aruanã 
e mapará fica proibida por 
causa da reprodução. 

“O rio volta devagarzinho, 
mas agora vem a proibição e 
vai ficar pior. Com o defeso, 
a situação vai piorar, como 
é que vai trazer o peixe? ”, 
indagou.

Em razão da situação de 
emergência devido à seca, o 
governo federal pagará um au-
xílio extraordinário de R$ 2.640 
para pescadores artesanais 
beneficiários do seguro-defe-
so cadastrados nos municípios 
da Região Norte. O pescador 
terá direito, mesmo que seja 
titular de outros benefícios 
assistenciais, previdenciários 
ou de qualquer natureza. O 
auxílio será pago em parcela 
única. A estimativa é de que 
sejam atendidos pescadores 
profissionais artesanais de 94 
municípios da região.

Mais otimista, o pesca-
dor João Bosco da Silva, 
57 anos, disse que a queda 
nas vendas será compen-
sada, mais adiante, com a 
retomada das atividades 
em ritmo “normal”. O pes-
cador disse viver com a “vida 
do peixe.
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Rodovia faz a 
ligação entre as 
capitais Manaus e 
Porto Velho

DIVULGAÇÃOO governador do 
Amazonas, Wilson 
Lima destacou, na 
quarta-feira (22), 

que a BR-319 deve ser en-
tendida como um projeto 
do Brasil, não de um esta-
do, e solicitou ao Ministério 
dos Transportes a identi-
ficação das competências 
de todos os envolvidos na 
questão da rodovia federal 
que liga Manaus ao restan-
te do país, e também um 
cronograma para a execu-
ção da obra do chamado 
trecho do meio.

Os pedidos foram feitos 
durante a primeira reunião, 
em Brasília, do recém cria-
do Grupo de Trabalho do 
Ministério dos Transportes 
para apresentar soluções 
para a rodovia. Outras duas 
reuniões estão previstas, 
segundo o ministro Re-
nan filho, incluindo visita 
à rodovia. Segundo Wilson 
Lima, esse passo é impor-
tante, mas é preciso avan-
çar e apresentar medidas 
concretas.

“Eu pedi ao ministro que 
se montasse um comitê 
ou um grupo que tives-
se legitimidade para que 
mostrasse quem está en-
volvido no processo e como 
está envolvido, entenden-
do que esse é um projeto 
não do Amazonas, não de 
Rondônia ou de Roraima, 
mas que esse é um projeto 
do Brasil, esse é um projeto 
de importância nacional”, 

Em Tempo

postas e soluções com di-
álogo e colaboração, após 
identificar os principais 
problemas da rodovia. 

A BR-319 tem cerca de 
918 quilômetros de ex-
tensão e faz a ligação en-
tre as capitais Manaus e 
Porto Velho (RO) e outras 
regiões do Brasil. Porém, 
boa parte dela, em espe-
cial do trecho do meio, 
não é pavimentada.

destacou o governador.
Com a presença de inte-

grantes da bancada federal 
do Amazonas, foi apresen-
tado na reunião do Grupo 
de Trabalho um panorama 
da atual situação da BR-319 
e o compromisso do grupo 
de apresentar, em 90 dias, o 
cronograma com o que deve 
ser feito para recuperar a 
rodovia. Também há dois 
projetos de recuperação 
do trecho do meio sendo 
feitos pelo Departamento 
Nacional de Infraestrutura 
de Transportes (DNIT), com 
previsão de conclusão para 
julho de 2024.

Na ocasião, o governador 
também reforçou ao mi-
nistro que se defina com-
petências, por exemplo, 
quanto ao licenciamento 
da obra e datas de cada 
etapa a ser executada. Uma 
das propostas em discus-
são é que a rodovia seja 
uma estrada com gover-
nança feita por meio de 
uma Parceria Público-Pri-
vada (PPP), com monito-
ramento e outras medidas 
para garantir a preserva-
ção ambiental.

BR-319
Criado na última sexta-

-feira (17) pelo Ministério 
dos Transportes para dis-
cutir a situação da BR-319, 
o Grupo de Trabalho tem a 
missão de apresentar pro-

Trabalho de resgate avança para 
socorrer indianos presos em túnel

Equipes de resgate, na Índia, já 
passaram da metade do caminho 
nas perfurações para alcançar tra-
balhadores presos em um túnel 
que desmoronou parcialmente no 
Himalaia.

Quarenta e um trabalhadores 
ficaram presos no estado indiano 
de Uttarakhand depois que parte 
da passagem para a entrada do 
túnel cedeu em 12 de novembro, 
iniciando uma corrida pelo resgate.

A operação usou máquinas pesa-
das para perfurar com sucesso dois 
terços do caminho através dos es-
combros para alcançar os trabalha-
dores que ficaram presos por mais 
de uma semana, de acordo com as 
autoridades na quarta-feira (22).

Um total de 39 metros de per-
furação foi feito com uma máqui-
na chamada Auger, segundo um 
comunicado de imprensa emiti-
do pelas autoridades estaduais, 

acrescentando que a perfuração 
foi “feita em um ritmo rápido.”

Acredita-se que haja uma distân-
cia total de 60 metros de detritos 
entre os socorristas e os que estão 
presos, disseram autoridades an-
teriormente.

Funcionário do governo, Dr. Ne-
eraj Khairlanji disse que “se não 
houver mais obstáculos, talvez 
mais tarde esta noite ou de manhã 
tenhamos boas notícias.”

O acidente no início deste mês 
deixou os trabalhadores presos 
atrás de uma pilha de entulho com 
pouco oxigênio e água.

As autoridades estabeleceram 
contato com os homens logo após 
o colapso e embarcaram em uma 
missão para trazê-los com segu-
rança, auxiliados pela polícia lo-
cal, pela Autoridade de Gestão de 
Desastres da Índia e pelo Fundo 
Estadual de Resposta a Desastres.

ACIDENTE

Parte da passagem para entrada do túnel cedeu no dia 12 de novembro

Hamas anunciou a trégua em troca da libertação de reféns

Hamas anuncia pausa de quatro 
dias em acordo com Israel 

O movimento islamita Hamas anun-
ciou que a trégua de quatro dias, 
acordada com Israel em troca da li-
bertação de 50 reféns, entra em vigor 
às 10h locais de quinta-feira (23) (5h 
em Brasília).

“A trégua na Faixa de Gaza começará 
às 10h de amanhã [quinta-feira]”, de-
clarou Musa Abou Marzouk, membro 
sênior da ala política do Hamas, à ca-
deia de televisão Al Jazeera, do Catar.

Marzouk adiantou que o Hamas 
“está preparado para um cessar-fogo 
global e a troca de prisioneiros”, acres-
centando que a maior parte dos reféns 
feitos durante os ataques de 7 de 
outubro é de estrangeiros.

Reféns
Ao fim de seis semanas de guerra 

no Oriente Médio, Israel e o Hamas 
chegaram a um acordo. O grupo extre-
mista comprometeu-se a libertar pelo 
menos 50 reféns que se encontram 
em Gaza. Em troca, Israel vai libertar 
150 palestinos da prisão, além de in-
terromper os bombardeios no sul de 
Gaza durante quatro dias e de deixar 
entrar ajuda humanitária na região.

Apesar de o acordo ser para a li-
bertação de 150 palestinos, a lista 
divulgada pelo Ministério da Justiça 
de Israel inclui 300 nomes. Isso para 
dar ao Hamas a possibilidade de li-
bertar mais reféns do que o previsto, 
em troca de mais prisioneiros. Agora, 
os cidadãos israelenses têm um dia 
para recorrer da decisão do tribunal.

Das três centenas de nomes da lista, 
em hebraico, 123 são menores. Cinco 
deles têm 14 anos e foram detidos por 

REUTERS/FADI WHADI

GUERRA 
DIVULGAÇÃO

crimes que vão de atear fogo a 
lançar bombas.

Uma das cidadãs palestinas da 
lista é Misoun Mussa, condenada 
em 2015 a 15 anos de prisão por 
esfaquear um soldado israelense 
em Jerusalém. Outra é Marah 
Bakeer, detida no mesmo ano por 
esfaquear um agente da polícia 
fronteiriça e sentenciada a oito 
anos e meio de prisão.

O diário Haaretz cita também 
o caso de Asra Jabas, palestina 
que explodiu um depósito de 
combustível, deixando um polí-
cia ferido. A mulher mais velha 
da lista, com 59 anos, está deti-
da por crimes relacionados com 

segurança. Já Samira Harbawi, 
de 53 anos, foi presa por “danos 
físicos graves” a terceiros e por 
“transporte e fabricação” de ar-
mas brancas.

Condenados
Israel se recusou a libertar 

prisioneiros condenados por ho-
micídio. Concordou, porém, em 
deixar sair os condenados por 
tentativa de homicídio e ativida-
des terroristas, assim como cri-
mes menos graves, como danos 
a propriedades, interferência na 
atividade policial, reuniões ilegais, 
ataques a policiais ou posse de 
armas e explosivos.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |

11País  Mundo
Grupo de Trabalho da BR-319 
realiza primeira reunião

BR-319 é afetada por falta de obras de infraestrutura

Wilson Lima se reune com chefe do Ministério dos Transportes em Brasília
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Companhia ganhou 
na categoria “Melhor 
Companhia” e 
“Melhor Figurino”

DIVULGAÇÃO

O Ateliê 23 venceu em 
duas categorias do 
22º Prêmio Cenym de 
Teatro Nacional, da 

Academia de Artes no Teatro 
do Brasil, anunciado na noite 
desta terça-feira (21). A com-
panhia de teatro amazonense 
conquistou o título de “Melhor 
Companhia” e o espetáculo 
“Cabaré Chinelo” ganhou com 
“Melhor Figurino”. A peça, que 
é sucesso de crítica e públi-
co, também foi indicada como 
“Melhor Elenco” nesta edição.

Na volta para Manaus, após 
apresentações no Teatro B32, 
em São Paulo, com ingressos 
esgotados, Taciano Soares, 
diretor do Ateliê 23 e do “Ca-
baré Chinelo”, destaca que a 
premiação em “Melhor Com-
panhia” vem para consagrar a 
trajetória de dez anos do grupo 
e fala sobre o momento atual 
da produção que conta a his-
tória de mulheres vítimas de 
um esquema de tráfico inter-
nacional e sexual no período 
da Belle Époque no Amazonas.

“O ‘Cabaré Chinelo’ é a reu-
nião de vários profissionais 
que têm trabalhado em fa-
vor de um foco, que é contar 
a verdadeira história dessas 
mulheres. Nada é mais im-
portante que isso, nenhum 
artista é maior que a obra 
e acreditamos que foi o que 
nos trouxe até aqui”, avalia 
Taciano Soares. “Esse prêmio 
para o norte é muito relevante, 
porque o Ateliê 23 e o ‘Cabaré 
Chinelo’ estão reescrevendo a 
história do teatro brasileiro”.

No total, a companhia de 
teatro soma cinco prêmios 
com o “Cabaré Chinelo”. Em 
outubro, o trabalho ganhou 
“Melhor espetáculo”, “Melhor 
Direção” e “Melhor Figurino” 

Em Tempo

Ateliê 23 ganhou o título de “Melhor 
Companhia” e o espetáculo “Cabaré 

Chinelo” com “Melhor Figurino”

ciso Freitas volta ao Teatro 
Amazonas para duas sessões, 
às 19h e 21h30.

Com 17 artistas em cena, o 
elenco traz Vivian Oliveira, Sa-
rah Margarido, Andira Angeli, 
Julia Kahane, Thayná Liartes, 
Fernanda Seixas, Daphne 
Pompeu, Daniely Peinado, 
Vanja Poty, Ana Oliveira, Bruna 
Pollari, Allícia Castro, Taciano 
Soares e Eric Lima, além dos 
músicos Yago Reis, Guilherme 
Bonates e Stivisson Menezes.

Os ingressos estão à venda 
a partir de R$ 50, em shopin-
gressos.com.br. Tem direito a 
meia-entrada: estudantes e 

professores da rede pública 
e privada; idosos; e artistas de 
qualquer linguagem. É neces-
sária comprovação, de qual-
quer natureza, para todos os 
grupos descritos acima. PCDs 
têm direito a entrada gratuita.

O projeto, em parceria com 
a companhia de teatro argen-
tina García Sathicq, tem apoio 
do Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa, Universi-
dade do Estado do Amazonas 
(UEA) e Fundação de Ampa-
ro à Pesquisa do Estado do 
Amazonas (Fapeam), além da 
Fundação Nacional de Artes 

(Funarte) e Fondo de Ayudas 
para las Artes Escénicas Ibe-
roamericanas – IBERESCENA.

Ateliê 23
Em 2023, a companhia ama-

zonense celebra dez anos de 
atuação. Com sede no Centro 
de Manaus desde março de 
2015, na Rua Tapajós, 166, o 
Ateliê 23 tem 30 espetáculos, 
cinco shows e quatro obras 
audiovisuais no repertório.

A principal característica do 
grupo é trabalhar com his-
tórias reais, objeto da tese 
de Doutorado “Bionarrativas 
Cênicas: Dispositivos de Co-

moção em Obras do Ateliê 
23”, defendida pelo diretor Ta-
ciano Soares na Universidade 
Federal da Bahia.

Entre obras de sucessos de 
público e crítica estão “Hele-
na”, selecionado para a mos-
tra a_ponte: cena do teatro 
universitário do Itaú Cultural 
e indicado ao Prêmio Brasil 
Musical; “da Silva” e “Ensaio 
de Despedida”, indicados para 
o projeto Palco Giratório, do 
Sesc; “Vacas Bravas” e “Per-
sona – Face Um”. Este últi-
mo colocou em pauta o tema 
transfobia e ficou um ano e 
meio em cartaz.

no 17º Festival de Teatro da 
Amazônia. O espetáculo foi 
indicado ainda nas categorias 
“Melhor Atriz”, “Melhor Ator” 
e “Trilha Sonora”.

Neste ano, o Ateliê 23 também 
conquistou o prêmio de melhor 
atuação nacional no 8º Festival 
Internacional de Cinema da Di-
versidade Sexual e de Gênero de 
Goiás, com a personagem Beli-
nho, vivido por Taciano Soares 
no filme “A Bela é Poc”, primeiro 
curta do grupo.

Teatro Amazonas
Neste sábado (25), a peça 

inspirada na pesquisa de Nar-

Luso Neto faz show na Casa 
de Praia Zezinho Correa

Iniciando as comemora-
ções de seus 22 anos de 
carreira, o cantor e compo-
sitor Luso Neto proporcio-
na ao público um show com 
um repertório recheado de 
seu estilo mais marcante: O 
Rock’n Roll.

Com o tema que marcou 
sua carreira e também apre-
sentando algumas de suas 
mais marcantes composi-
ções, Luso Neto comemora 
seus 22 anos de carreira can-
tando rock’n roll. O repertó-

rio inclui músicas que foram 
apresentadas no show Rock 
Não Tem Idade, apresentado 
ao lado de Toni Garrido em 
julho último.

O show acontecerá na Casa 
de Praia Zezinho Correa, no 
dia 25 de novembro, a partir 
das 17h, com o pré-show do 
cantor Moham. Luso sobe 
ao palco às 20h com o en-
tusiasmo de sempre, para 
proporcionar ao público um 
show cheio de muita energia. 
Evento tem entrada gratuita.

APRESENTAÇÃO

Luso Neto comemora seus 22 anos de carreira durante show em Manaus 

Programações com atividades 
de valorização da cultura negra 

Apresentação de capoeira, 
roda de conversa, divulgação de 
vídeos com conteúdo de com-
bate ao racismo, além de folhe-
tos informativos enaltecendo a 
cultura negra no País, marcam a 
programação realizada nos Cen-
tros Estaduais de Convivência da 
Família e do Idoso (Ceci) para 
comemorar o Dia Nacional da 
Consciência Negra, na última 
segunda-feira (20), uma data 
que marca a trajetória de lutas 
por reconhecimento e igualdade.

Mantidos pelo governo do 
Amazonas, sob o comando da Se-
cretaria de Estado da Assistência 
Social (Seas), os sete aparelhos 
públicos apresentaram um pou-
co da cultura negra como roda 
de capoeira, com rica influência 
afro brasileira, uma mistura de 
arte marcial, dança e música. 
Durante as aulas os praticantes 
aprendem não apenas o jogo, 
mas desenvolvem habilidades 
com instrumentos musicais. 

Na manhã desta quarta-feira 
(22) o Centro de Convivência 
Família Magdalena Arce Daou 
recebeu integrantes da Associa-
ção de Capoeira Arte Revelação. 

O CECF Padre Pedro Vignola, si-
tuado na Cidade Nova, zona Norte, 
também realizou na terça-feira 

DIVULGAÇÃO

CONSCIENTIZAÇÃO
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uma palestra com o tema 
Dandara Movimentos das 
Mulheres Negras Brasileiras. 
Teve ainda roda de conversa 
e panfletagem sobre o tema. 
O centro fecha a programação 
sobre o tema nesta quinta-
-feira (23) com uma oficina 
tratando do assunto.

Resistência
O mestre do grupo, Ney 

Valente, disse que a asso-

ciação iniciou há três anos 
como símbolo de resistência 
à criminalidade, e hoje possui 
sete filiais em Manaus, uma 
em Boa Vista do Ramos e ou-
tra em Fonte Boa, com apoio 
de algumas instituições. “Em 
Manaus temos 250 alunos, 
na faixa etária de 7 a 70 anos”, 
disse, ressaltando “todo ano 
vamos à Bahia aprender no-
vas metodologias, estilos, na 
arte da capoeira”.

Clara Gentil
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Ateliê 23 vence em duas 
categorias do Prêmio Cenym 

Programação contou com diversas atividades ligadas ao Dia Nacional da 
Consciência Negra
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Por Yuri LeãoNO ROLÊ

*Buteco Manaus 2023 terá shows de Gusttavo Lima, 
Simone Mendes e Bruno & Marrone* _Evento assinado 
pela Fábrica de Eventos acontece no dia 2 de dezembro, 
na Arena da Amazônia_ Já com ingressos disponíveis 
para o público, a edição deste ano do Buteco divulgou o 
line-up da festa que acontece no dia 2 de dezembro, na 
Arena da Amazônia. Este ano, além do anfitrião Gust-
tavo Lima, o Buteco recebe a cantora Simone Mendes e 
a dupla Bruno & Marrone. *Simone Mendes* A cantora 
baiana começou na vida artística aos 14 anos de idade, 
como backing vocal do cantor de forró Frank Aguiar, ao 
lado da irmã Simaria. Em 2007, as duas passaram a in-
tegrar o Forró do Muído, onde ficaram até 2012, quando 
decidiram se lançar como dupla. Em agosto de 2022, elas 
anunciaram o fim da dupla Simone & Simaria. Em car-
reira solo, no final de janeiro deste ano, Simone lançou a 
música ‘Erro Gostoso’, do DVD Cintilante. A música caiu 
no gosto do público e ultrapassou a marca de mais de 
228 milhões de visualizações desde o lançamento. Nes-
tes oito meses, Erro Gostoso se mantém bem posiciona-
da no YouTube, onde encontra-se entre os 15 vídeos mais 
vistos na plataforma. *Bruno e Marrone* Ao longo dos 35 
anos de carreira, Bruno & Marrone consolidou-se como 
uma das principais duplas sertanejas da história do Bra-
sil sendo, em cerca de 15 anos, a dupla mais tocada em 
rádios no Brasil. Com mais de 10 milhões de cópias vendi-
das, a dupla também foi indicada em várias ocasiões ao 
Grammy Latino de Melhor Álbum de Música Sertaneja, 
e foi influência para vários artistas sertanejos.  A dupla, 
formada em Goiânia, marca a geração romântica do ser-
tanejo. Os dois ganharam notoriedade nacional em 2001 
com os sucessos ‘Dormi na Praça’ e ‘Vida Vazia’, clássicos 

que seguem forte entre os mais pedidos pelo público.

*Turnê ‘O último en-
contro’ marca des-
pedida de Alexan-
dre Pires do SPC* 
_Shows acontecem 
nas principais cida-
des brasileiras. Em 
Manaus, será no dia 
13 de julho_ O que 
parecia sonho para 
muitos, finalmente 
se tornou realidade! 
Alexandre Pires e 
Só Pra Contrariar 
vão novamente 
dividir o mesmo 
palco, após 10 anos, 
com a turnê ‘SPC 
Acústico 2 - O Úl-
timo Encontro’. E, 
para os fãs do gru-
po, essa será a úl-
tima oportunidade 
em ver a formação 
original. Além disso, 
o evento marca a 
despedida do cantor 
Alexandre Pires do 
SPC. A turnê chega 
em Manaus no dia 

ELAS NÃO PAGAM ATÉ 23h00 | SEX-
TA-FEIRA tem PÉ DE SERRA DO AXE-
RITO no melhor de Manaus, @axeri-
tobar a partir das 20h00 Já marca os amigos 
forrozeiros e vem forrozear com a gente!! Corona 
em Dobro até 22h00 , após as 22h00 promoção 
especial R$ 12,00 a unidade.  Gin Tropical em Do-
bro até 00h00  01 Balde de Original R$ 70,00 a 

noite toda. #axerito #manaus #forromanaus

Cantor Matheus Ribeiro 
será atração principal do 
Programa de TV na Band 
Amazonas canal 13.1 , o 
Programa Caiu Na Rede 
Mano, dos Apresentadores 
André Luiz e Fernandinha. 
A atração vai ao ar no SÁ-

BADO (25) às 08h da ma-
nhã. Para ficar por 

dentro de tudo, 
acompanhe nas 
redes sociais 
do cantor @

cantormatheus-
ribeiro

 INAUGURAÇÃO DO QUINTAL DO PAGODE 

13 de julho de 2024, mas as vendas já estão a todo vapor. *SPC em Manaus* 
Em Manaus, o SPC se apresentará no Studio 5 Centro de Convenções. O lo-
cal receberá os setores Frontstage e Mesas - Ouro e Prata - com valores que 
variam de R$ 150 a R$ 1.000 no primeiro lote. Confira: • Frontstage Sai da 
Minha Aba: R$ 120 (possuiu entrada diferenciada, bares e banheiro exclusi-
vos); • Mesa Prata Que se Chama Amor: R$ 600/por pessoa (possui entrada 
diferenciada, bares e banheiros exclusivos); • Mesa Ouro É Bom Demais: R$ 
1.000/por pessoa (com entrada diferenciada, bares e banheiros exclusivos, 
incluindo buffet de boas vindas que iniciará às 21h e encerrará no inicio do 
show do SPC). Haverá ainda venda de camarotes ‘Essa Tal Liberdade’ com 
capacidade para 20 pessoas. O investimento do grupo para o setor é de R$ 
8 mil. O local contará com bares exclusivos e entrada diferenciada e, ainda, 
cada camarote receberá um combo de destilado da sua preferência (whisk 12 
anos, Vodka ou Gin internacional + quatro energéticos). Para este setor, em 
específico, os interessados devem entrar em contato direto com a M1 Even-
tos, por meio do WhatsApp (92) 9 8482-3539. *Onde comprar* Os ingressos 
para a turnê do SPC em Manaus podem ser adquiridos nas centrais Oba In-

gressos, localizadas nos shoppings Millenium e Manauara.
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Paratletas brilham nos Jogos Parapan-Americanos
COMPETIÇÃO  

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

Os paratletas Lucas 
dos Santos, Maria de 
Fátima, Guilherme Costa 
e Elielton Lira brilharam 
no Parapan-Americano 
no Chile, trazendo para 
o Brasil uma coleção de 
medalhas. Lucas e Maria, 
os dois do halterofilis-
mo, conquistaram ouro e 
bronze respectivamente, 
eles contam com o apoio 
do Governo do Amazo-
nas por meio do Bolsa 
Esporte Estadual e do 
Projeto Amazonas nas 
Olimpíadas de Paris 2024. 
Guilherme conquistou a 
prata no tênis de mesa 
e Elielton foi bronze no 
judô.

“O desempenho ex-
cepcional no Parapan-

-Americano é uma fonte 
de orgulho para o Ama-
zonas e uma inspiração 
para todos nós, refor-
çando o compromisso 
contínuo do Governo 
do Amazonas em apoiar 
o desenvolvimento e a 
excelência no esporte 
paralímpico”, disse Jor-
ge Oliveira, secretário de 
Estado do Desporto e  
Lazer (Sedel).

Promessa no halterofi-
lismo, Lucas dos Santos 
iniciou no esporte aos 13 
anos. No Parapan Lucas 
ergueu 142kg e 146kg ini-
cialmente, mas a marca 
de ouro foi levantando 
150kg na sua terceira ten-
tativa, conquistando ouro 
para o Brasil, e chegando 
mais perto de conquistar 
a vaga para as Paraolim-

píadas 2024.
“Agradeço ao Governo 

do Amazonas pelo Bol-
sa Esporte, se não fosse 
esse apoio não estaria 
competindo com atletas 
de alto nível e represen-
tando bem o nosso Esta-
do”, comentou Lucas dos 
Santos.

O halterofilismo foi tam-
bém onde Maria de Fátima 
conquistou a medalha de 
bronze, levantando 110kg 
na categoria até 67kg. No 
tênis de mesa, Guilherme 
Costa conquistou a prata 
na Classe 2, com uma cam-
panha de três vitórias e 
uma derrota, subindo pela 
quinta vez ao pódio em Jo-
gos Parapan-Americanos.

No judô, Elielton Lira 
conseguiu a medalha de 
prata na categoria até 

60kg J1/J2, em sua es-
treia em Jogos Parapan-
-Americanos. Elielton, 
atualmente mora em São 
Paulo, ficou cego por con-
ta de um tiro, quando 
tinha apenas 12 anos, e 
utilizou o esporte como 
uma maneira de sair do 
mundo dos crimes.

Estreia amazonense
A atleta Mikaela Al-

meida, do badminton, 
estreou hoje (22/11) 
contra Laura Fernandes 
e venceu por 2 sets a 0. 
A amazonense continua 
nas eliminatórias indivi-
duais da categoria SU5, 
ela volta a competir nesta 
quarta-feira, às 18h, as 
disputas da modalidade 
ocorrem até o dia 26 de 
novembro.Amazonense brilha em jogos Parapan-Americanos 

Em Tempo
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O jogo de 
abertura será 
Al-Ittihad x 
Auckland City, em 
12 de dezembro

O Mundial de Clubes 
da Arábia Saudita 
terá transmissão 
com imagens ao 

vivo para 230 territórios e 
será o evento da Fifa as-
sistido em mais lugares na 
história. Com Fluminense e 
Manchester City, o Mundial 
ocorre de 12 a 22 de de-
zembro de 2023, na cidade 
saudita de Jeddah.

Segundo documento en-
viado pela entidade a asso-
ciações filiadas, os direitos 
de transmissão do torneio 
foram vendidos em poucos 
países. Com isso, a com-
petição será transmitida 
para o mundo todo princi-
palmente por meio do Fifa+, 
o streaming da federação 
internacional que estreou 
em abril de 2022.

O Brasil é um dos poucos 
países em que houve venda 
de direitos. A Globo adquiriu 
em TV e internet, e a Cazé 
TV, canal no Youtube do 
streamer Casimiro Miguel, 
também passará as parti-
das, algo que já ocorreu com 
a Copa do Mundo do Catar, 
no ano passado, e com vários 
outros eventos da Fifa.

Divisão por territórios
Até hoje a competição 

que havia sido transmitida 
para mais territórios havia 
sido justamente a Copa de 
2022, para 225. A Copa do 
Mundo feminina de 2023, 
disputada no meio do ano 
na Austrália e na Nova Ze-
lândia, teve sinal chegando 
em 189 territórios.

Na África, por exemplo, os 
58 territórios que assistirão 
ao Mundial só terão a op-
ção de ver pelo Fifa+. Nas 
Américas, somente o Bra-
sil terá imagens por outros 
veículos. Na Argentina, no 
Uruguai e nos Estados Uni-

Transmissão do Mundial de clubes 

dos, apenas via Fifa+, que 
por aqui pode ser acessado 
por aplicativos em celula-
res, tablets e TVs smarts

Na Ásia houve venda de 
direitos a algumas empre-
sas que passarão por TV 
convencional, como na Ín-
dia. Mas no Japão, que terá 
o Urawa Red Diamonds na 
disputa, e no próprio país-
-sede, a Arábia Saudita, o 
torneio será visto apenas 
por meio do Fifa+.

O mesmo ocorre na Ingla-
terra do Manchester City, 
onde nenhuma emissora 

comprou. Mas houve ven-
da para empresas de mídia 
em outras regiões, como 
Portugal e Noruega.

A Fifa define os locais em 
que negocia seus campeo-
natos como territórios, e não 
países, porque em alguns 
casos as vendas ocorrem 
para regiões que nem au-
tônomas são. Um exemplo 
é o departamento francês 
chamado Reunião, uma ilha 
no Oceano Índico, em águas 
africanas, que a Fifa cede 
separadamente dos pacotes 
oferecidos para a França.

Nova estratégia da Fifa
Quando foi lançado, em 

abril de 2022, o Fifa+ tinha 
como objetivo disponibilizar 
no canal sinais de jogos ao vivo 
de torneios pelo mundo todo, 
de várias categorias, mas de 
competições de pequeno e 
médio porte que ficam es-
condidas do grande público.

A ideia começou a mudar 
na Copa de 2022, no Catar. A 
Fifa decidiu transmitir os 64 
jogos para o Brasil, alguns 
deles em parceria com a 
Cazé TV, além do Grupo Glo-
bo, que tinha o direito para 

Mundial de Clubes vai acontecer na Arábia Saudita em dezembro 

Divulgação

todas as plataformas, mas 
não mais com exclusividade 
após o contrato ser refeito.

O resultado comercial foi 
considerado ótimo, o que 
incentivou a Fifa a projetar 
maior uso do seu streaming 
em torneios de ponta, como 
as Copas feminina, torneios 
de base de Seleções e o 
Mundial de Clubes. A en-
tidade continua negocian-
do e recebendo ofertas de 
emissoras por suas com-
petições, mas prefere em 
alguns mercados otimizar 
comercialmente o Fifa+.

O Mundial de 2023

Os sete times que jogarão 
na Arábia Saudita são:

• Fluminense (Brasil) 
– América do Sul

• Manchester City (Inglater-
ra) – Europa

• León (México) 
– Américas do Norte e 

Central
• Al-Ahly (Egito) 

– África
• Urawa Red Diamonds 

(Japão) 
– Ásia

• Auckland City (Nova Ze-
lândia) 

– Oceania
• Al-Ittihad (Arábia Saudita) 

– país-sede.

O jogo de abertura será 
Al-Ittihad x Auckland City, 
em 12 de dezembro. A cida-
de de Jeddah, a 900 km da 
capital da Arábia Saudita, 
Riad, será a sede da com-
petição, com dois estádios: 
o King Abdullah Sport City 
(capacidade para 62 mil 
espectadores) e o Prince 
Abdullah Al Faisal (30 mil 
espectadores).

O Fluminense jogará dia 
18 de dezembro, à 15h (de 
Brasília), contra Ittihad, Au-
ckland ou Al-Ahly. No dia 
19 o Manchester City faz 
sua semifinal frente quem 
passar de León e Urawa. 
A final será no dia 22, às 
15h (de Brasília).Este será o 
último Mundial no formato 
atual, com sete participan-
tes, disputado desde 2005.

A partir de 2025, a Fifa vai 
organizar um evento turbi-
nado, com 32 participantes, 
sendo 12 da Europa e seis da 
América do Sul.O Palmeiras, 
campeão da Libertadores 
de 2021, o Flamengo, ven-
cedor em 2022, e o Flumi-
nense já estão garantidos 
nessa competição, assim 
como Chelsea-ING, Real 
Madrid-ESP e Manchester 
City-ING. A primeira edição 
será nos EUA.

será para 230 territórios 
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Possível saída de Lionel Scaloni 
Argentina venceu o 
Brasil no clássico das 
Eliminatórias da Copa 
do Mundo de 2026 
no estádio Maracanã 

Uma possível saída 
de Lionel Scaloni, 
técnico da seleção 
argentina, deixou 

de lado uma das maiores 
vitórias da ‘Albiceleste’, 
que bateu o Brasil por 1 
a 0 no Maracanã, pelas 
Eliminatórias Sul-Ame-
ricanas para a Copa do  
Mundo de 2026.

Scaloni surpreendeu ao 
expressar em entrevista 
coletiva que “está difícil 
continuar” como técnico 
da equipe campeã mundial, 
embora tenha dito que “não 
é um adeus”.

“Nesse tempo esses jo-
gadores nos deram muito 
e preciso pensar muito no 
que vou fazer. Não é um 
adeus ou qualquer outra 
coisa, mas preciso pensar 
porque o sarrafo está muito 
alto e é difícil manter esse 
nível e está difícil continu-
ar vencendo”, declarou o 
treinador.

No Maracanã, onde a Ar-
gentina também foi campeã 
da Copa América em 2021, 
Scaloni disse em entrevis-
ta coletiva que “é hora de 
pensar neste momento, 
depois direi ao presiden-
te e aos jogadores, porque 
esta equipe precisa de um 

Em Tempo

Técnico assumiu a Seleção Argentina e conseguiu a manter entre as melhores nas Eliminatórias 

treinador que tenha toda 
a energia possível e que  
esteja bem”.

– “Surpreendeu a todos” –
As palavras de Scaloni 

caíram como uma bomba 
na seleção argentina, e o 
volante Leandro Paredes 
admitiu que “soubemos 
pela entrevista, não tive-
mos a oportunidade de falar 
com ele, mas com certe-
za teremos um momento 
para conversar e ver o que 
acontece”.

“Para nós ele é a cabeça da 
equipe e a ideia é que ele fi-
que”, acrescentou Paredes.

Por sua vez, o zagueiro 
Nicolás Otamendi, autor do 
gol da vitória argentina so-
bre o Brasil, disse que “todos 
nós soubemos no vestiário, 
porque estávamos com a 
euforia da comemoração. 
Mas é preciso ter calma, as 
coisas vão ser discutidas. 
Só temos jogos no ano que 
vem, conversaremos depois 
com ele e vamos analisar”.

Cristian Romero reconhe-
ceu que Scaloni “surpreen-
deu a todos”, mas depois 
expressou que quer que o 
treinador fique.

“Para mim ele vai ficar, 
mas não sei a verdade. Não 
se falou nada no vestiário. 
Tentaremos convencê-lo 
para que continuemos to-
dos juntos, ele é uma pes-
soa muito importante para 
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ofusca vitória contra Brasil
o grupo”.

De todo modo, não foi a 
primeira vez que o técni-
co colocou em dúvida sua 
continuidade, já que algo 
parecido aconteceu após a 
conquista do Mundial no 
Catar, embora o presidente 
da Associação do Futebol 
Argentino (AFA), Claudio 
‘Chiqui’ Tapia, tenha rapi-
damente garantido a reno-
vação de seu contrato, que 
terminava no final de 2022.

Segundo a imprensa local, 
a possível saída de Scaloni 
pode se dar em meio a um 
desgaste com a direção da 
AFA por supostos proble-
mas na organização e infra-
estrutura da seleção.

A situação poderia se re-
solver antes do sorteio dos 
grupos da Copa América 
2024, previsto para o dia 
7 de dezembro, em Miami.

Scaloni completou 66 jo-
gos à frente da ‘Albiceleste’, 
com um retrospecto de 48 
vitórias, 12 empates e seis 
derrotas.

Com ele no comando, a 
Argentina voltou a conquis-
tar um título internacional 
depois de 28 anos de seca, 
a Copa América 2021, assim 
como a Finalíssima 2022 e 
a Copa do Mundo do Catar.

Além disso, Scaloni foi 
eleito o melhor técnico do 
mundo no prêmio The Best 
da Fifa.


